
Una consulta extraña

La consulta sobre el aeropuerto parece
ser sólo una forma de justiftcar una decisión
ya tomada.

"El mundo cambió mientras dormía

y para mi sorpresa, nadie me consultó".

Carlos Eire

Es ima consulta popular, aunque
no la que estableció el artículo
35 de la Constitución como un

derecho de los ciudadanos. Se ha to
mado la decisión política, quizá para
definir de antemano el resultado, de
que la consulta no alcance a toda la po
blación y que no cuente con garantías
de equidad.

México tiene una población de
128 millones de habitantes, pero pa
ra esta consulta solo se imprimirán
entre 500 mil y un millón de boletas.
Habrá mesas de votación en solo 538
municipios de los 2,464 y 16 alcaldías
del país. Las mesas de votación serán
1,073 en vez de las 156,899 casillas de
la elección del lo. de julio. Junto con la
consulta se llevará a cabo una encuesta,
sin que se sepa qué se hará si ofrecen
resultados distintos.

Andrés Manuel López Obrador y
sus principales colaboradores, entre
ellos Javier Jiménez Espriú, próxi
mo secretario de Comunicaciones y
Transportes, están en contra del aero
puerto de Texcoco. Son conscientes,
sin embargo, de las connotaciones
negativas para los inversionistas de la
cancelación. Por eso estamos viendo
esta extraña consulta

No creo que este tipo de decisio
nes deban tomarse en consultas o por

encuestas. Son decisiones que debe
asumir un gobernante después de es
cuchar con atención a los especialistas.
Eso piensa una parte importante de la
población mexicana, que además pare
ce apoyar que continúe la construcción
del nuevo aeropuerto. Así lo sugieren,
por lo menos, las encuestas que sobre
el tema se han dado a conocer hasta
este momento.

Según el último estudio de Con
sulta Mitofsky, dado a conocer el 3 de
octubre, el 39 por ciento de los entre
vistados está a favor de que se concluya
el nuevo aeropuerto mientras que el 17
por ciento está en contra A pesar del
fuerte debate sobre el tema el interés
en participar en la consulta bajó en casi
un mes de 45 a 31 por ciento. Tanto
quienes dicen estar a favor como quie
nes rechazan la opción son menos hoy
que en la encuesta anterior. El debate
no está generando más información,
sino más escepticismo.

La oposición de López Obrador al
proyecto queda de manifiesto en el he
cho de que ninguna otra obra pública
empezando por el tren maya, ni alguna
otra medida de gobierno, como la dis
persión de oficinas gubernamentales
en todo el país o la destitución del 70
por ciento del personal de confianza
del gobierno, están siendo sometidas
a un proceso similar. Quizá el Presi
dente electo sea un firme creyente en
la sabiduría del pueblo, pero no está
arriesgando en consultas ninguna otra
decisión entre las muchas que tiene

que hacer. Tampoco se está moles
tando en organizar una consulta que
cumpla con los criterios del artículo 35
de la Constitución que están hechos
para generar equidad.

La cancelación del nuevo aero
puerto traería consigo una pérdida
del dinero ya invertido y del com
prometido en contratos firmados. El
golpe presupuestario podría alcanzar
los 120 mil millones de pesos, casi el
costo del tren maya que se calcula en
150 mil millones, o incluso más si los
contratistas exigen indemnizaciones
en los tribunales. Lo peor, sin embargo,
sería perder la oportunidad de tener
un centro de conexiones internaciona
les, un hub, que generaría decenas de
miles de empleos y representaría un
fuerte impulso a la industria turística
nacional.

El Presidente electo parece haber
ya decidido cancelar el aeropuerto
que le resultaba antipático desde que
era jefe de Gobierno de la Ciudad de
México. La extraña consulta que ha
diseñado no busca más que justificar
la decisión.

• ¿SIN PRUEBAS?

Rosario Robles dijo ayer que no hay
pruebas que vinculen a Sedatu y Sede
sol en peculado. En el caso de la Estafa
Maestra, dice, "a la Sedatu y Sedesol...
no les compete investigar lo que las
universidades realizan, porque son
autónomas y son responsables de ello".
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CIRCUITO
INTERIOR

POCO A POCO salen
a la luz nombres
relacionados con

la suspensión del
contrato de la planta
termovalorizadora.

MUCHOS APUNTAN

sus baterías a que
la decisión fue una
tirada de línea directa

de Yasmín Esquivel
Mossa, presidenta del
Tribunal de Justicia
Administrativa de la
Ciudad de México.

INCLUSO LE echan

más leña al fuego al
señalar que Esquivel
ha obstaculizado la
consulta en línea de
toda la información

con el sistema que
implementaron
¡hasta para la gente
que está dentro
del Tribunal!

SERÁN PERAS o
manzanas, pero
a la telenovela aún le

faltan varios capítulos
para llegar a su fin.

MÁS DE uno se
pregunta si en
el Municipio de
Naucalpan alguien
ocupa las oficinas o si,
de plano, se fueron
de vacaciones.

TODO PORQUE en
las últimas semanas
los vecinos han visto

cómo repuntan los
asaltos a mano armada

y el robo de autopartes
en fraccionamientos

como Lomas Verdes,
La Florida y Satélite,
por mencionar
algunos.
Y LEJOS de ver

acciones policiales,
los colonos observan

las patrullas muy
guardadas en los
módulos de vigilancia
de la zona.

¿SERÁ QUE el actual
Alcalde, Víctor Gálvez,
está nadando de

muertito para dejarle
el problema a la
próxima Edil, Patricia
Durán?

ES PREGUNTA de
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¿MILAGRO o montaje? Bastó con que Andrés
Manuel López Obrador dijera que iba a democratizar
el sindicato petrolero para que, por arte de magia,
Carlos Romero Deschamps se transformara
y Roberto Campa se pusiera a chambear.

CUENTAN que el secretario del Trabajo, tras escuchar
el divino verbo, se puso en contacto con el líder del
STPRM para advertirles que, ahora sí, las elecciones
seccionales deben hacerse conforme la norma
constitucional que exige voto libre y secreto.

¡Y, OH, SORPRESA! Romero Deschamps aceptó
de inmediato eliminar las votaciones con cédula,
que obligaban a los trabajadores a decir por quién
votaban. Hasta ahí la historia suena muy bonita,
falta ver que sea en serio.

RESULTA que el cuasi eterno líder petrolero lleva
22 años en el cargo y se quedará otros seis ya tiene
las cosas más refinadas que la gasolina, pues adelantó
las elecciones en las dirigencias de las 36 seccionales
sindicales y sus respectivas comisiones de Vigilancia
y de Honor y Justicia

ESTA misma semana serán las primeras elecciones,
ahí se verá si realmente hubo milagro sindical o fue
puro montaje de complicidad.
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Engañosa y falsa

La consulta sobre el NAIM es
tendenciosa; con esta maniobra,
López Obrador comete un error.

Perversa. Ese calificativo iba a
aplicarle yo a la consulta de Ló
pez Obrador sobre el nuevo ae

ropuerto de la Ciudad de México. Me
pareció, sin embarco, que el adjetivo
hacía demasiado honor a lo que no es
sino una farsa Tacharla de perversi
dad era dignificarla. En su lugar hallé
otro epíteto mejor: idiota. Sé que la
palabra es dura No forma parte de mi
vocabulario, y apenas la habré usado
alguna vez. Pero no encontré vocablo
que mejor cuadre a una acción que
no sólo es improcedente desde todos
los puntos de vista, sino que además
se ve engañosa y falsa La forma en
que la pregunta objeto de la consulta
se plantea es burdamente tendencio
sa Quienes la hacen presuponen que
aquellos que la responderán son ne
cios e ignorantes, y caerán en la trampa
contenida en la interrogación, cuya
respuesta se sugiere mañosamente
en el planteamiento mismo. Un grave
error comete AMLO con esta insidiosa
maniobra que lo muestra como un po
lítico que por medios tortuosos busca
imponer su voluntad disfrazándola
de la voluntad del pueblo. Hagamos
a un lado el argumento, ya muchas
veces esgrimido, de que el asunto que
se plantea en la consulta es altamente
técnico, tanto que difícilmente puede

opinar sobre él, con bases fundadas, el
común de la gente. Lo que irrita es la
simulación; la evidente parcialidad de
la inmoral encuesta; la manipulación
de los asuntos públicos por parte de un
político que ha prometido honestidad
y que en esta particular cuestión actúa
en forma deshonesta Malos tiempos
aguardan al país si López Obrador
persiste en su actitud autoritaria, pre
potente y de rechazo y hostilización
a la crítica Vamos a ver en qué para
este mentiroso ejercicio que más pare
ce onanístico que democrático... Daré
salida ahora a una breve sucesión de
cuentecillos cuyo objeto es aligerar el
ánimo de la República después de la
anterior perorata ciertamente aspérri
ma e iracunda.. Un amigo de Babalu
cas le presentó a su hermano músico:
"Toca en la sinfónica Viola". "Debe
decidirse sentenció el badulaque.
Los dos ejercicios son incompatibles"...
En el cuarto 110 del popular Motel
Kamagua la linda chica observó con
extrañeza que su galán tema húmeda
la nariz. Explicó él: "Es que esta noche
voy a hacerlo de perrito"... Nos en
contramos en Dodge City, uno de los
más salvajes pueblos del Salvaje Oeste.
El villano, torvo individuo de cabello
negro, bigote negro, traje negro, som
brero de copa negro y afuera caballo

negro, está abusando de la linda Lily
Mae, cuyo padre no quiso venderle su
rancho. En medio del trance exclama
Lily Mae con entusiasmo: "¿Y a esto lla
man *un destino peor que la muerte'?"...
El perro de don Leovigildo se llamaba
el Almirante. Tan sonoroso nombre
tenía explicación: el caniche era blanco,
negro, amarillo, gris, leonado y pardo.
Decía su dueño: "Al verlo todos se al
miran". El Almirante era muy inteli
gente, lo cual nos enseña a no juzgar a
nadie por su pelaje. Don Leovigildo le
colgaba al cuello una canasta con una
moneda de 10 pesos y el can iba a la
calle y le traía el periódico. Cierto día
el señor no tuvo moneda fraccionaria,
de modo que puso en la canasta un
billete de 50 pesos, seguro de que el
vendedor le enviaría en ella el cambio.
Sucedió que en esa ocasión el perro
tardó en regresar. Don Leovigildo lo
esperó media hora, tres cuartos de ho
ra, y ni luces del animalito. Salió, pues,
a buscarlo. No tardó en dar con él: esta
ba en el cercano parque refocilándose
con una perra callejera "¿Qué haces,
Almirante? le preguntó estupefacto.
¡Jamás habías incurrido en esta anó
mala conducta!". Respondió el perro
sin suspender su acompasado in and
out: "Es que siempre me dabas nada
más lo del periódico"... FIN.
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VAYA BRONCA en la que se metió Martí Batres
por negarse a tomarle protesta como senador
al chiapaneco Noé Fernando Castañón, pues
ya lo denunció ante el Tribunal Electoral

LOS MAGISTRADOS ya tomaron cartas en el asunto
y notificaron al presidente de la Mesa Directiva
del Senado del juicio en su contra por presuntamente
violar los derechos políticoelectorales del senador
electo.

SI BIEN Castañón enfrenta un escándalo derivado
de un juicio familiar, la realidad es que no existe
impedimento legal para que asuma su escaño.
Pero Batres se ha negado a tomarle la protesta,
pese a que ha recibido varios oficios, los mismos
que ha ignorado.

A VER si la Sala Superior del Trife no termina jalándole
las orejas al presidente del Senado, ordenándole que
haga lo que se ha negado a hacer.

MÁS DE un sonorense se pregunta de qué tanto
hablaron, en una cafetería de Polanco, Alfonso
Durazo y el polémico Alfonso González Morillas
Se trata de un personaje muy ligado al ex gobernador
Guillermo Padrés y, claro, muy cuestionado por
el gobierno de Claudia Pavlovich

DICEN que el más contento con que el próximo
gobierno bautice el nuevo TLCAN como TMEC es
quien lleva las iniciales de Marcelo Ebrard Casaubón.

ESO DE que MEO empiece a sonar, por aquí y por
allá, se convierte en una graaan herramienta de
posicionamiento mercadológico. .. por si se llegara
a ofrecer. Pero nadie está pensando en el 2024,
¡cómo creen!
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KIOSKO
Gófoer de Tabasco acumula golpes

A dos meses de que termine sus funciones
como gobernador de Tabasco, nos plati
can, Arturo Núñez Jiménez (PRD) no
siente lo duro, sino lo tupido, sobre todo
ahora que el mandatario electo, Adán Au
gusto López Hernández (Morena, PES,
PT), informó que el actual gobierno com
pró a sobreprecio de 60 millones de pesos
unos terrenos donde se planeaba construir
la primera Zona Económica Especial (ZEE)
del estado. Don Adán, por lo que nos
cuentan, explicó que se pagaron 100 mi
llones por 80 hectáreas para este proyecto,
pero el costo real de los predios fue de 40
millones de pesos, que se las pagaron a

cuatro vendedores a quienes un funcionario estatal les pidió fac
turas al doble. Así, nos explican, con las pruebas de lo anterior en
su poder, el morenista pidió averiguar presuntos actos de corrup
ción y recalcó que la ZEE no va, ante lo cual, Núñez Jiménez sa
lió al paso para pedir a la fiscalía estatal y a la Contraloría investi
gar la denuncia. Algunos nos dicen, se preguntan si en verdad el
actual mandatario nada sabía al respecto.

Andrés
Manuel
López

Luchan egos en Foros de Pacificación
Luego de muchos forcejeos, nos comentan, en
Tamaulipas finalmente se realizaron dos Foros de
Pacificación: uno organizado por activistas y otro
por el equipo de presidente electo, Andrés Ma

nuel López Obrador. La razón para que se llevaran a cabo —en
el mismo día y a la misma hora—, nos revelan, fue una lucha de
egos entre los organizadores, al grado de que integrantes de los
colectivos acusaron a los asesores cercanos al senador Américo

Villarreal Anaya (Morena) de querer bloquearlos e impedir que
ellos "se llevaran los reflectores". Por cierto, nos dicen, al final de
cuentas don Américo no se salvó de un regaño por anteponer sus
intereses a los de los ciudadanos y desde el centro del país recibió
algo más que un jalón de orejas. ¡Ups!
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Ambulancia de basurero crea problemas en La Paz
Desde tierras sudcalifornianas, nos cuentan que en La Paz, las
autoridades fueron acusadas de "simulación", por entregar con
bombo y platillo una ambulancia., que se descompuso a los cin
co días y tuvo que ser reparada Según nos detallan, la semana
pasada, el secretario de Gobierno estatal, Alvaro de la Peña, en
tregó al alcalde Rubén Muñoz (Morena) el vehículo, a causa de
la contingencia por la tormenta Sergio, pero más tardaron en ha
cer alarde por el equipo, que en quedarse a medio servicio por
una falla Además, nos dicen, alarmó que en redes sociales se
ventilara que la unidad no contaba con camilla y tenía proble
mas eléctricos, pues al parecer fue "recuperada" por parte del go
bierno estatal de un parque de desechos de servicios de Salud fe
derales. ¡Alguien llame a emergencias, por favor!

Incongruencias en la república amorosa jarocha
Quien, nos dicen, fiie calificado por los suyos de incongruente, fiie
el líder estatal de Morena y próximo delegado del gobierno federal
en Veracruz, Manuel Huerta Ladrón de Guevara, pues sin em
pacho alguno arremetió contra su compañero senador Ricardo
Ahued Bardahuil, por haber criticado al
actual edil de Xalapa, quien tuvo a la capital
sumida en problemas de basura y de calles
deterioradas. La cuestión, nos señalan, es
que don Manuel fue acusado por defender
al alcalde que ha dañado la imagen de
su partido, ¿pero irse en contra de
don Ricardo, quien ha sido
uno de los políticos queridos
y votados en la entidad? Así,
nos señalan, se construye la
república amorosa

Ricardo Ahued
Bardahuil
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Romero Deschamps
entendió el mensaje

Entre la opción de sufrir un "quinazo" o
un"elbazo", CarlosRomero Deschamps
prefirió el "umazo". Porque entendió a

la primera el mensaje de Andrés Manuel López
Obrador, al anunciarse ayer —2 días después de
que el presidente electo anticipara "elecciones
democráticas" en el gremio petrolero— que los
36 dirigentes seccionales del Sindicato de Tra
bajadores Petroleros de la República Mexicana
(STTPRM) serán electos este miércoles, por pri
mera vez en su historia, "por voto democrático,
secreto y depositado en urnas".
Ayer mismo se emitió la convocatoria en la

que podrán participar libremente quienes as
piren a encabezar una de las secciones petro
leras, sin importar si pertenecen o no a la co
rriente dominante de Romero Deschamps. Y
para garantizar la total secrecía del voto, los
trabajadores no tendrán que poner en la pla
nilla con la que voten su nombre ni su ficha,
como ocunía hasta ahora en las votaciones

internas del sindicato petrolero, que de esa
manera controlaba por quién debían votar los
agremiados y garantizaba que ganaran siem
pre las opciones del grupo dominante.
El anuncio lo hicieron ayer las futuras secre

tarias de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
y de Energía, Rocío Nahle, quienes junto con
el coordinador de Morena en el Senado, Ricar
do Monreal, dieron aconocer el acuerdo alean 
zado entre la actual Secretaria del Trabajo, que
encabezaRobertoCampa, con el dirigente Car
los Romero Deschamps para convocar hoy
mismo a las elecciones democráticas de los lí
deres de cada una de las secciones en todo el

país, en un proceso que iniciará desde las 7:00
de lamañanade este miércolesy hastalas 18:00
horas en las mesas receptoras de votos, según

la convocatoria que se publicó ayer mismo.
Está claro que la repentina "convicción de

mocrática" del sempiterno dirigente Carlos
Romero Deschamps no se dio solay que hubo
una clara operación desde el gobierno electo
de López Obrador, que con esta elección en el
poderoso e influyente STPRM manda todo un
mensaje de que su compromiso de impulsar
la democratización y la elección abierta de los
dirigentes sindícalas va en serio.
Porque si Romero Deschamps, uno de los

líderes emblemáticos del sindicalismo priista,
varias veces senador y diputado por el PRI y
conocido financiero de las campañas del aún
partido gobernante —desde el escándalo del
Pemexgate en el que aportó cerca de mil 200
millones de pesos a la campaña de Francisco
Labasüda en el 2000, hasta los apoyos eco
nómicos que dio a la campaña del presidente
Peña Nieto en 2012— se plegó sin dudarlo a
la "Cuarta Transformación" y a su nueva po
lítica sindical, la señal de que este cambio en
los sindicatos va en serio, impulsado desde el
próximo gobierno, es clara e inequívoca.
No es menor el mensaje que manda con

esta negociación López Obrador a otros di
rigentes sindicales del viejo corporativismo,
que aún sobreviveny que no sólo se han eter
nizado en los cargos, a través de elecciones
amañadas o fraudulentas, en el mejor de los
casos y en otros reelectos por aclamación, si
no que han acumulado a lo largo de años y
décadas de chartismo sindical millonarias

fortunas y un poder desmedido, como el que
claramente ha tenido el mismo Romero Des
champs, pero también Víctor Flores en el sin
dicato Ferrocarrilero, o VíctorFuentes del Vi
llar, quien se apropió de la dirigencia del Sin
dicato Único de Trabajadores Electricistas

(SUTERM) desde 2005 en que falleció su tío
y sempiterno dirigente Leonardo Rodríguez

Alcaine, por mencionar solo unos casos.
Así que no hay duda de que López Obrador

habló y Romero Deschamps entendió por las
buenas y a la primera; prefirió el "urnazo" an
tes que exponerse a un manotazo ("quinazo"
o "elbazo") del próximo presidente. Todo in
dica que abrir las elecciones por voto secreto
de los líderes seccionales es el primer paso para
una próxima elección, también democrática,
del secretario general del STPRM y que Ro
mero Deschamps podría someter su liderazgo
al voto libre y secreto de los petroleros antes de
2024en que termina oficialmente el último pe^
riodo para el que fue reelecto en diciembre de
2017. Sólo quedan entonces dos preguntas ante
la nueva ola de democracia sindical que im
pulsa la "Cuarta Transformación": ¿Se va a ir
antes, para dar paso a una elección democrá
tica, el sempiterno y millonario dirigente pe
trolero? y ¿si Elba Esther regresa a la presiden
cia del SNTE será también para impulsar una
elección por voto directo y secreto de los maes 
tros para una nueva dirigencia? •
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BAJO RESERVA
AMLO prepara las tarjetas
con dinero
Nos dicen que el presidente electo An
drés Manuel López Obrador revisa va
r*os modelos de la tarjeta para el bienestar
con la que se repartirá el dinero de los
programas sociales. Nos comentan que
por ahora algunos de los plásticos tienen
logotipos de empresas bancarias como
Banco Azteca y VOID. Nos hacen ver que
en los siguientes días, don Andrés dará a
conocer el o los modelos de las tarjetas de
bienestar que se utilizarán durante su go
bierno para depositar el dinero que llegará
a cada uno de los beneficiarios de los apo

yos federales. Nos comentan que el mandatario electo hará la
presentación al lado de Rabindranalh Salazar, quien estará a
cargo de ese proyecto.

Todos a viajar en clase turista
Y hablando del presidente electo, don Andrés echó ayer unas flo
res a los medios de comunicación que lo siguen y les reconoció
por mantener la austeridad en los viajes. El tabasqueño dijo que
en otros sexenios los comunicadores hasta viajaban en un avión
presidencial. "Ahora cómo se trasladan ustedes. Igual. Yo les ten
go que agradecer que están actuando con austeridad. Llegamos
todos juntos y podemos cumplir sin ningún problema", dijo An
drés Manuel López Obrador durante una conferencia de pren
sa en el Palacio de Gobierno de Durango, tras reunirse con el go
bernador José Rosas Aispuro. Así que todos coludos o todos en
clase turista.

La defensa de Navarrete
Bajo el fuego de los opositores políticos, ahora instalados en la
mayoría, el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete Pri
da, sacó el pecho para defender al gobierno federal saliente. Mes
y medio antes del cambio de estafeta y en su última compare
cencia, el mexiquense dijo ante los senadores que no se puede
escatimar el trabajo hecho por la presente administración, por la
Presidencia de Enrique Peña Nieto. Don Alfonso, nos comen
tan, aseguró que hoy existe un país con gobernabilidad democrá
tica, instituciones fuertes, finanzas sanas y economía estable. Los
retos por venir, argumentó el jefe de Bucareli, tampoco se pue
den (¿simular. Con esas palabras se despidió de los legisladores.
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Otras voces sobre el Aeropuerto
En busca de abonar al debate sobre la definición del Aeropuerto
Internacional de México, la academia, junto a las empresas tec
nológicas y la red de instituciones científicas del país, convoca
ron al próximo secretario de Comunicaciones y Transportes, Ja
vier Jiménez Espriú, a una reunión en la que le presentarán
un documento de "información verificada" para contribuir a la
construcción de una opinión pública sólida respecto de ese tema.
En la reunión se prevé la participación del presidente de la Aca
demia de Ingeniería de México, José Francisco Albarrán Nú
ñez; de José Alonso Huerta Cruz, presidente de la Red Nacio
nal de Consejo y Organismos Estatales de Ciencia y Tecnología,
así como de José Franco, coordinador del Foro Consultivo Cien
tífico y Tecnológico, entre otros. Nos dicen que a estas alturas los
expertos quieren hacerse notar. ¿Aún será oportuno?
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Apuesta por
la catarsis

El ejercicio republicano de rendición de cuen
tas ante el Congreso por parte de funciona
rios federales nunca terminó de cuajar en

nuestro país.
Pronto se convirtió en una oportunidad para al

gunos legisladores de mostrarse duros, implacables,
sólo para la tribuna. En ocasiones se volvió una feria
de insultos o de acusaciones, a veces fundadas pero
también con frecuencia sin sustento alguno.
Se hizo un trámite en que los funcionarios que

comparecen ante las Cámaras saben que van a en
frentar gritos y sombrerazos, los legisladores sacan su
mejor repertorio de denuncias y ahí queda la cosa.
Dejan para las crónicas algún intercambio inge

nioso, algún desplante de cualquiera de las dos par
tes y todos de regreso a la rutina. Escenificación
pura. Y predecible hasta el bostezo.
La de ayer en San Lázaro cumple con todo lo anterior.

La secretaria deDesarrolloUrbanoyTerritorial, Rosario
Robles, citada a comparecer como parte de la revisión
del informe del gobierno de Enrique Peña Nieto.
Los legisladores, listos para lucir sus mejores dis

cursos con señalamientos estentóreos. Manotazos,
voces alzadas, revires de la secretaria, con su con
sabido recurso de decirse víctima de misoginia.
Es conocido el grueso expediente armado por la

Auditoría Superior de la Federación sobre desvíos
en Sedatu y en la secretaría que ocupó Robles antes,
la Sedesol. El esquema es el mismo que se usó desde
el sexenio de Felipe Calderón y se afinó en el de
Peña Nieto.

La nueva mayoría morenista se monta en esa in
formación, que se conoce gracias a los medios de
comunicación, para brillar en la escena.
Pero por encima de ellos están las palabras de su

líder, el presidente electo López Obrador, de que Ro
bles es un chivo expiatorio, que no va a meter a la
cárcel a políticos para legitimarse, que desconfía de
la sociedad civilfifí que impulsa el Sistema Nacional
Anticorrupción y una fiscalía general autónoma;
que los medios de comunicación fifí protegen a los
"verdaderos" culpables, misteriosos personajes que
habrían controlado a Robles y a todos los corruptos
desde hace 30 años y que nunca identifica.
Lo de ayer es simplemente una apuesta por la

catarsis. El destino de las gruesas investigaciones de
la ASF sobre desvíos de miles y miles de millones
de pesos no depende ni de los medios ni de los di
putados ni de la sociedad civil ni de los fiscales que
elegirá el nuevo presidente con el aval de su mayoría
legislativa.
La justicia en el caso de los millonarios desvíos en

secretarías encargadas de programas sociales para
los más pobres depende de la voluntad de un solo
hombre, el f uturo presidente Andrés Manuel López
Obrador. Lo demás es teatro. •

historiusrcportero@gmail.com

1 ¿x justicia en el caso cíe los
millonarios desvíos en secretarías
de Estado depende de la voluntad
de un solo hombre: López Obrador
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Amenazas máximas
i ¡anques. Armas largas de uso militar.

a?* "Vehículos blindados. Misiles. Autos
bomba.... Y la sangre tan fría como

¦sm para exhjbir el alcance de su poder.
Son algunas de las características de

los cinco grupos criminales más peligrosos para
Estados Unidos. Hezbolá, uno de ellos, lleva más
de treinta años con presencia en una docena de
países. Ha hecho explotar bombas en embajadas
de EU e Israel; también ha atacado cuarteles mili 
tares, escuelas. Incluso ha secuestrado aviones. Y
lo mismo ataca en Líbano, Israel, Bulgaria o Fran
cia. Es uno de los grupos terroristas más letales.

Y, a la par de éstos, dos cárteles mexicanos:
el Jalisco Nueva Generación y el de Sinaloa. [un
to a Hezbolá, la MS13 y El Clan del Golfo. Los
cinco, el blanco de la justicia de Estados Unidos.
Su moclus operandiya está anotado en su lista
de peligrosidad. Las recompensas ofrecidas por
sus cabezas subieron al doble. El gobierno de
Donald Trump ha puesto en marcha un ope
rativo con el que busca debilitar a organizacio
nes que considera peligrosas y responsables de
lo que pasa dentro de su país: "Con esta nueva
Fuerza de Tarea contra el Crimen Organizado
Transnacional en marcha, nuestros esfuerzos
serán mucho más focalizados y más efectivos
que nunca...", dijo el fiscal de EU en el anuncio.
A los cárteles mexicanos se les acusa de llevar
el "veneno", así lo llamó, que mata a miles de
estadunidenses cada año. Según la [unta Inter
nacional de Fiscalización de Estupefacientes, en
el país gobernado por Trump se toman 50 mil
dosis de opioides por cada millón de habitantes.
Pero a ello hay que sumarle el consumo de co
caína, ésa que llega desde Colombia y que, se
gún cifras del gobierno de EU, en 2017 rompió
récords de cultivo: cerca de 209 mil hectáreas de
coca, 921 toneladas métricas.

Violencia más narcotráfico. Narcotráfico más
armas. Armas más dinero. Las cinco organizacio
nes envueltas en un círculo vicioso del que tam
bién Estados Unidos forma parte. Al menos, con

respecto a los cárteles mexicanos, mucho tiene
que ver su mercado de armas, que les funciona
perfecto a los gaipos criminales para abastecerse.
La droga que llega de nuestro país, que pasa por

aquí desde Colombia, tiene un mercado cautivo
en Estados Unidos y eso, sí, no es responsabilidad
más de quien decide y opta por su consumo, aquí,
alláy en cualquier parte del mundo. Sin embargo,
sí es necesario el combate por varios frentes que
debiliten a los grupos criminales y terroristas.

La Fuerza de Tarea contra el Crimen Orga
nizado Transnacional tendrá como cabeza al
subprocurador de Justicia, Rod Rosenstein.
quien fuera responsable de la llegada de Robert
Mueiler como fiscal para investigación de la
presunta injerencia de Rusia en la elección pre
sidencial de 2016. Adicionalmente, este grupo
anunciado por EU tendrá cinco subcomités. cada
uno dedicado al análisis de cadagaipo delictivá
para el Cártel jalisco Nueva Generación será el
abogado criminalista Bren Reynolds, miembro
de la división criminal del Departamento de Jus
ticia dedicada a narcóticos y drogas peligrosas.
Ya ha estudiado antes la operación de este cártel.
Para el de Sinaloa será Matthew Sutton. de la
Oficina de la Fiscalía para el Distrito Sur de Cali
fornia, y quien ha estado a cargo de procesos ju
diciales contra miembros de este grupo criminal.
Serán 90 días en los que este grupo de acción

anunciado por el gobierno de Estados Unidos
analice y busque la vía más factible para atacar
a estos cinco grupos para sacarlos de las calles,
como lo sentenció Jeff Sessions en su mensaje
desde Washington. Pero imaginamos que este
combate será un trabajo conjunto con autorida
des locales, ¿o será una operación exclusiva de
las fuerzas de inteligencia de Estados Unidos?
¿Serán sólo ellos quienes desean demostrar que
pueden vencer a las organizaciones más peli
grosas, calificadas así por ellos, del planeta? En
90 días lo sabremos, tiempo en el cual tal vez en
México tendremos una nueva estrategia de com
bate. Tal vez.

¿Será una operación
exclusiva de las fuerzas
de inteligencia de EU?
En 90 días lo sabremos.
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FRENTES
POLÍTICOS

Sin piedad. En la Cámara de Diputados, al comparecer por la
glosa, la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano,
Rosario Robles, dijo "no necesito amnistía ni perdón de nadie";
I envalentonada, aseguró que a quien quisiera, lo acompañaba

para levantar cualquier acusación hacia su persona. La que debía ser
una comparecencia por el trabajo realizado, se convirtió en una espe
cie de juicio sumario contra la funcionaria, quien recibió duras críticas
y ataques. El climax lo protagonizaron el petista Gerardo Fernández
Norofia y el priista Luis Miranda, quienes casi se lían a golpes. Siete
horas, sí, siete horas en el pancracio... Ojalá más adelante se dedique
igual o mayor tiempo a temas trascendentales.

H Sospechoso crecimiento. La alcaldesa de Alvaro Obregón,
Layda Sansores, promete ser implacable con las construc
ciones irregulares; afirmó que ya tiene una lista bien iden

tificada. Prometió acabar con la corrupción en cuanto a
edificaciones en diversos predios de la demarcación, como los son
los de Insurgentes 2021 y Periférico 3042. ¿Qué ocurrió en los últimos
años en la Ciudad de México que tantos y tantos edificios surgieron
casi de la nada? ¿Es un gran negocio como afirma Sansores? Promete
mano dura, aquí la cuestión es, si lo cumple, ¿habrá sanciones para los
funcionarios beneficiados?, y otra no menos importante, ¿qué sucederá
con las familias ya afincadas en esas construcciones?

ILa coperacha Al final, después de tantos dimes y di
retes, el coordinador de la bancada morenista en la
Cámara de Diputados, Mario Delgado, dio luz en el

.?camino. Cada uno de los 255 diputados federales de
Morena donará poco menos de seis mil pesos para costear la consulta
sobre el nuevo aeropuerto. Aclaró que la consulta, cuyo costo se calcu
la en 1.5 millones de pesos, se pagará del bolsillo de los legisladores de
su partido, incluidos los senadores, ya que el gobierno electo no tiene
recursos disponibles para llevarla a cabo. Aunque Ricardo Monreal,
líder de la bancada de Morena en el Senado, dijo que, hasta la mañana
de ayer, a ellos no les habían preguntado si están dispuestos a aportar
para cubrir los gastos de la consulta. Pequeño detalle.

T El doble de recompensa. Los departamentos del Teso
ro, de justicia y de Estado de Estados Unidos anuncla

B ron ayer una ofensiva coordinada para desmantelar al
• Cártel jalisco Nueva Generación (CJNG), al duplicar la

recompensa a diez millones de dólares por informes que conduzcan a
la captura de Nemesio El Mericho Oseguera Cervantes, identificado
como el líder de esta agrupación. "Creemos que trafican al menos cin
co toneladas de cocaína y cinco toneladas de metanfetamina a los Es
tados Unidos cada mes", afirmó el fiscal general de EU, Jeff Sessions.
Muy bien, parece que ahora sí habrá trabajo conjunto de los mayores
consumidores de droga del mundo, el combate ya no sólo será labor de
México, los muertos ya no los pondremos sólo nosotros.
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"T Con honores. Televisión Mexiquense está nominada para
ganar un premio Emmy en la séptima edición de los Pre
mios Internacionales Infantiles Emmy, a celebrarse el
I próximo 9 de abril de 2019. Y no era para menos. El progra

ma Las mil y una notas, que produjo junto con la Orquesta Filarmónica
de Toluca, fue seleccionado por la Academia Internacional de Artes y
Ciencias de Televisión como uno de los mejores cuatro programas para
niños del mundo, en la categoría Factual, por lo que podría hacerse
acreedor a un Emmy. El anuncio se hizo durante la Mipcom 2018, ce
lebrada en Cannes, Francia, donde se dio a conocer a los 28 nomina
dos de siete categorías. Muy feliz debe estar el gobernador Alfredo del
Mazo. Participar ya es un premio, se dice por tradición. Suerte.
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La prensa fifí
no tiene la culpa

 ^ ada vez que se pone, entre
dicho alguna declaración
del presidente electo, López
Obrador, o las inagotables

jm contradicciones de sus cola
boradores sobre los más diversos temas,
la respuesta de Andrés Manuel es res
ponsabilizar a la prensa fifí, se esté ha
blando de los próximos relevos militares,
del aeropuerto o de la seguridad.

Dice que en los medios hay demasia
das "voladas" y que ocurre porque res
paldan intereses contrarios al cambio y
que el pueblo votó por el cambio.

En realidad, con un lenguaje más ci
vilizado no es diferente conceptualmen
te a la opinión de Donald Trump sobre
los medios de comunicación, a los que
llama decadente y mentirosos y cada vez
que lo contradicen o exhiben sus contra
dicciones, les reclama por las fake news
que publican. Es un estilo de gobernar
y de ejercer el poder cuestionable, con
resabios autoritarios, pero creo que por
sobre todas las cosas es ineficaz.
Veamos algunos de los temas de los

que se responsabilizó a la prensa fifí de
malinformar en los últimos días. El más
delicado, sin duda, es el militar. Dijo el
presidente electo que no desaparecería
al Ejército y la Marina y que eso era un
invento de la prensa. En realidad, no he
visto que nadie, con seriedad, haya dicho
en los medios que el próximo gobierno
desaparecería al Ejército o la Marina,
pero hemos visto al propio presidente
electo y a sus colaboradores más cer
canos hacerse bolas al tratar de explicar
mínimamente qué harán con las Fuerzas
Armadas y la seguridad.

Han hablado de una guardia civil
o de una guardia nacional, incluso de
una guardia civil nacional, que no son
lo mismo, donde se integrarían policías,
soldados y militares, o no, y en ese con
texto algunos entendieron, porque no
se aclaró, que se podrían fusionar las
fuerzas militares en esa nueva instancia.
Han hablado del establecimiento de 260
(en otras ocasiones de 246) cuadrantes
en los que se dividiría el país, formando
fuerzas conjuntas de mil elementos cada
uno al mando de un militar.

Han hablado de que las Fuerzas Arma
das serían unas fuerzas de paz y en otra
ocasión que serían una fuerza desarmada,
pero también que serían los militares los
que tendrán que garantizar la seguridad
pública e interior, pero, al mismo tiempo,
desde Morena se rechaza la ley de seguri
dad interior que tendría que le da el marco

legal a esa participación que, obviamente,
no puede ser desarmada.

El presidente electo anunció que se
darán de alta 50 mil elementos más para
el Ejército, la Marina y la policía, sin es
pecificar más detalles, como para qué
se usarían. Habló de que cambiará el
sentido de las Fuerzas Armadas porque,
dijo, no hay peligro de un conflicto ex
terno en el país. A todo esto no ha habido
una sola declaración en firme de cómo
se operará el sistema de seguridad, qué
se quiere del Ejército, la Marina y la PF
(en torno a la cual ha habido una decla
ración más contradictoria que la otra),
cuál será el diseño institucional y quié
nes serán sus mandos, porque, eviden
temente. ni Alfonso Durazo ni Leonel
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Cota Montaño (el exgobernador de Baja
California Sur), quien seráaparentemen
te el subsecretario de Seguridad, son
hombres expertos en el tema. Quizás no
lo necesitan para ser funcionarios del
ramo, pero ello sí es imprescindible en
los mandos operativos y mucho más en
los secretarios de los institutos armados.

Entonces, no es un problema de pren
sa, es un problema de confusión concep
tual basada en un alud de declaraciones
confusas y contradictorias. En buena
medida, ello ocurre porque el presiden
te electo sigue en campaña recorriendo
estados y adaptando su lenguaje al audi
torio en turno y, al mismo tiempo, ade
lanta los tiempos anunciando proyectos
y políticas como si ya gobernara.

El tema de aeropuerto es igual. Se tra
ta de una decisión de Estado y de una de
las más importantes que deberá asumir
su administración. No es menor. Cancelar
Texcoco tendrá un alto costo financiero y
será castigado por los mercados y las califi
cadoras. Es una obra de infraestructura de

largo alcance sustentada en una ingenie
ría financiera sofisticada. Acabarlo de un
plumazo es, por lo menos, poco sensato,
aunque sea por los miles de millones que
se han invertido ya en una obra de la que
se ha concluido un 30 por ciento.

Más allá de que no tiene sentido rea
lizar una consulta popular sobre un tema
donde las respuestas deben ser emi
nentemente técnicas y estratégicas, la
pregunta de la consulta está claramen
te sesgada, no gira en torno a lo que se
debe hacer hacia el futuro, sino sobre
qué hace con el actual y anacrónico
aeropuerto capitalino (ahora adiciona
do también el de Toluca) mientras que
el proselitismo del secretario liménez
Espriú y del constructor Riobóo en tor
no a la alternativa de Santa Lucía es, sen
cillamente, vergonzoso. No es la prensa,
fifí o como se la quiera llamar. No es el
mensajero, es el mensaje.
NAVARRETE

La seguridad fue el tema central en la com
parecencia del secretario de Gobernación,
Alfonso Navarrete. quien ha realizado un
esfuerzo importante por canalizar en las
postrimerías de la actual administración
los recursos y esfuerzos, concentrado en
puntos neurálgicos a través del programa
llamado Escudo Titán. Hay áreas donde
persiste la violencia, pero en otras, como
por ejemplo en Baja California Sur, que pa
recía condenada al desastre, los avances
son notables.

El presidente electo
anunció que se darán
de alta SO mil elementos
más para el Ejército
vía Marina,
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nivelElba, bajo
temporal
Operadores con supuesto "peso"
al interior del elbtsmo habrían confirmado
la decisión de la maestra de no afectar
el inicio de gestiones de la próxima
administración sexenal

% contrapelo de las cíclicas y reiteradas versiones,
según las cuales la excarcelada Elba Esther
Gordillo podría acelerar gestiones y, más aún,
trabajos de campo en marcha con miras a reto
mar la presidencia ejecutiva del Sindicato Na

cional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y asistir en
esa calidad a la toma de posesión de Andrés Manuel López
Obrador, son más frecuentes las versiones, "oficiosas" to
das, según las cuales la otrora poderosa maestra mantendrá
un perfil bajo —"y hasta lejano de Medios y tribunales..."—
hasta que el tabasqueño asuma como Presidente.

En los últimos días y horas, efectivamente, y luego de ha
ber realizado un acucioso balance del impacto que a nivel
popular —"y sindical, obvio"— habrían tenido las acciones
emprendidas por la cuestionada (ex) lideresa del más nume
roso sindicato de América Latina tras su liberaciónexone
ración de agosto, operadores con supuesto "peso" al interior
del elbismo habrían confirmado lo dicho e, igualmente, la
explícita decisión de la maestra de no interferir ni crear si
tuaciones que pudieran alterar y/o afectar de manera alguna
el inicio de gestiones de la próxima administración sexenal.

Por ello, apuntan, es que ni Gordillo ni los integrantes
de su "primer círculo" em
prenderán acción legal al
guna antes del relevo depoderes nivel federal, ni
para recuperar la totali
dad o una parte al menos
de los bienes confiscados
a aquélla tras su deten
ción cinco años atrás ni,
menos, posiciones de las
que ella misma asegura
haber sido removida de

manera ilegal y de lo cual
responsabiliza a quien tras su detención, Juan Díaz de la
Torre, asumió el control del sindicalismo magisterial... "de
la mano y a la sombra —diría alguno— del gobierno que la
detuvo y encarceló".

Bajo perfil entonces y acotada operación de orden po
lítico al interior del SNTE para no alentar inquietud o
problemas hasta el arribo del nuevo régimen que, presumi
blemente, bien pudiera ser testigo (agradecido) del retorno
de Gordillo y sus afines a la dirección del SNTE y, ¡apueste
usted y ganará!, la construcción de una organización que,
con otros personajes ciertamente, reedite Nueva Alianza,
"su" partido político en proceso ahora de extinción.

Muchas y no menores cosas aún habremos de ver antes
del 1 de diciembre...

ASTERISCOS

* Si bien a muchos sorprendió que el Presidente electo anun
ciara que concluirá su "gira de agradecimiento" sin visitar
Veracruz y Puebla, lo cierto es que la improcedente actitud
del panista exelbistapriista Miguel Angel Yunes de dificul
tar la transición al moreno Cuitláhuac García, en el primer
caso, y el triunfo, supuestamente "poco claro", reconocido a
la esposa de Rafael Moreno Valle. Martha Érika Alonso, en
el segundo, podrían explicarlo todo...
* Vaya capacidad la de la cuestionadísima exsecretaria de
Desarrollo Social, ahora de Sedatu, Rosario Robles, para
unificar voluntad y opinión, ¡en contra siempre!, de diputa
dos de prácticamente todos los partidos. Apenas al ingresar
ayer a San Lázaro, no dejó de ser objeto de ataques y se
ñalamientos por (supuesta) corrupción, así como de mofas
y ataques...
* Créalo usted si quiere y si no, simplemente deséchelo, pero
lo cierto es que en el primer círculo del Presidente electo
cada vez son más las voces que refieren al exdiputado capi
talino, el itamita Xiuh Tenorio Antiga, como el mejor perfil
para encabezarla Comisión Federal para la Protección con
tra Riesgos Sanitarios (Cofepris) en el próximo gobierno...
* El lunes, por un error involuntario imputable sólo a quien
esto escribe, nos referimos al nuevo magistrado presiden
te del Tribunal Electoral capitalino como Gustavo Anzaldo
González, cuando su nombre correcto es Gustavo Anzaldo
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Hernández, y también, aludimos a las intermedias de 2012
cuando debimos decir 2021. Valga ésta, como una disculpa
a los afectados...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.
Twltten @EnriqueAranclaP
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Revisionismo
de la elección de 2006

hora que ganó López
Obrador la Presidencia, en

/ su tercer intento, y está a
punto de tomar posesión,

JL r repite el reclamo de que le
robaron las elecciones en 2006 y 2012.
AMLO. lo sabemos, nunca ha admiti
do una derrota. El asunto es particular
mente doloroso en el caso de la elección
que perdió por una diferencia mínima de
0.52% en contra de Calderón. Para re
frescar la memoria, he regresado al libro
de Carlos Tello Díaz, 2 de ¡ulío, la me
jor crónica de lo ocurrido en esa jornada
electoral, un libro que generó tanta po
lémica que su autor no pudo presentar
lo porque un piquete lopezobradortsta
impidió que se llevara a cabo dicho
evento.

Tello revela que AMLO admitió a su
círculo más íntimo, entre las nueve y diez
de la noche del 2 de julio de 2006, en
un momento de humana debilidad, que
había perdido la elección, lo cual nunca
reconoció en público. Dice el autor que
uno de los que escuchó la confesión la
comentó "en los primeros días de julio,
con al menos tres personas, a través de
las cuales tuve conocimiento del episo
dio. Mis fuentes para recrear esta esce
na, que es clave, son entonces indirectas,
pero confiables".

En la misma nota, Tello menciona que
dos de las personas que, supuestamente,
escucharon la confesión, César Yáñez y
Federico Arreóla, "negaron tener cono
cimiento de lo dicho por el candidato".

Un tercero. José María Pérez Gay,
quien falleció en 2013, se rehusó a con
testarle ya que él mismo estaba escri
biendo un libro sobre el tema. En todo
caso, una vez publicado 2 de julio, tan
to Pérez Gay como Arreóla tildaron
a Tello de mentiroso. Cada uno en su

estilo particular. El primero, en un artí
culo agudo y lapidario en La /ornada. El
segundo, gritándole en la cara a Tello en
un lamentable programa de televisión
conducido por Carmen Aristegui

En 2007, todavía con los ánimos muy
caldeados, la prensa le dio mucho vue
lo a la anécdota de "perdí" del libro de
Tello. Es lo que causó más escándalo
y, paradójicamente, generó una mayor
venta del libro.
Qué bueno, porque 2 de julio, más

allá del asunto de AMLO reconociendo
su derrota, es un texto magnífico, como
suelen ser los de Carlos Tello. Una cró
nica bien escrita que captura el drama
tismo de una jornada histórica. El lector,
que ya conoce el desenlace, se engan
cha al conocer, hora tras hora, lo suce
dido tras bambalinas en las diferentes
casas de campaña, el Instituto Fede
ral Electoral, los medios y las empresas
encuestadoras.

2 de julio reconstruye las reacciones
de los diferentes actores a lo largo de
la jornada y, sobre todo, cuando quedó
claro que la elección estaba empatada a
partir de las muchas encuestas de salida
y conteos rápidos que se levantaron ese
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día. AMLO no quiso aceptar la informa
ción que reportaba un empate, incluso la
de su propia encuestadora, Ana Cristina
Covarrubias. En su lugar, comenzó á
mentirse a sí mismo y a los demás.

No dudo que nunca haya reconocido
que perdió, como afirmaron Pérez Gay
y Arreóla. El problema es que tampoco
admitió que la elección estaba empata
da. Para él, sólo había un escenario po
sible: ganar.
Por eso, desconoció la realidad y

empezó a contarse a sí mismo y a sus
allegados una historia diferente. En ese
momento se gestó la narrativa de lo ocu
rrido ese día para la izquierda. En la ma
ñana, cuando pensaban que ganarían,
alababan al IFE; en la noche, cuando sa
bían lo que no querían saber, comenzó a
surgir la historia del fraude.

Por su parte, en la casa de campaña
de Calderón, el encuestador del PAN,
Rafael Giménez, le informó al candida
to que la elección estaba empatada. "Y
en ese momento sale Ugalde. Y enton
ces sí ya sabemos que está muy cabrona".
Los panistas, al igual que los perredistas,
odiaron al consejero presidente del IFE
por no haber anunciado al ganador esa
noche; lo tildaron de "cobarde y puto".
Pero Calderón y su equipo no se sor
prendieron por el anuncio. Sabían que
no había manera de definir al ganador
en ese momento. El candidato panista se
preocupó, pero, a diferencia de AMLO,
aceptó la realidad.

Fue hasta las cuatro de la mañana
del 3 de julio cuando, con base en los
resultados del PREP, los calderonis
tas concluyeron que habían ganado. El
contraste de las reacciones de AMLO y
Calderón fue revelador. Hasta el final de
la contienda, como fue el caso a lo largo
de ésta, hubo un candidato que sistemá
ticamente rechazó los resultados de en
cuestas y conteos rápidos y otro que los
admitió, a pesar de estar abajo, arriba y
empatado.
AMLO negó la realidad, Calderón

la aceptó. Ésa fue la diferencia. A Méxi
co lo gobernó el que demostró tener los
pies en la tierra, no el que inventó una
fantasía. Todo parece indicar que, ahora
que Andrés Manuel López Obrador se
convierta en Presidente, que promoverá
el revisionismo del 2 de julio de 2006:
la historia del supuesto fraude será la
versión oficial que se impulsará desde el
poder.

Twitten @leozuckermann

Tello revela que AMLO
admitió a su círculo más
íntimo, entre las nueve
y cliez de la noche del 2
de julio de 2006, en un
momento de humana

debilidad, que había
perdido la elección.
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El calvario de Rosario
Iba a ser la glosa del VI Informe de Gobierno en materia

de la política de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano,
pero se convirtió en un juicio a Rosario Robles por la
llamada Estafa maestra

Durante la larguísima comparecencia en San Lázaro
—tres rondas de preguntas por cada uno de los ocho grupos
parlamentarios— hubo de todo: desde la solicitud de renun
cia a la titular de la Sedatu; la acusación de que es "la mayor
cómplice del régimen de corrupción"; la afirmación de que es
una "mentirosa".

Pero también el veredicto "culpable" de la supuesta "estafa"
que le endilgaron los diputados de Morenay sus aliados.

Al pie de la tribuna se colocaron mantas y pancartas que ha
blaban de la Sedesol, de la que también fue titular, como "la red
de la estafa"; del desvío de 700 millones de pesos; y que Robles
debía pedir perdón a los mexicanos "por el robo a la nación".
b Rosario es mujer de sangre caliente. Me consta. Pero ayer
supo contenerse, a pesar de que, por momentos, su cara se
veía descompuesta por la lluvia de acusaciones, calificati
vos, reproches que recibía de los diputados.

Llegó toda de blanco, como queriendo simbolizar pureza.
De entrada, dijo que los contratos de la Sedatu y de la

Sedesol con las universidades se hicieron bajo el amparo
de la Ley de Adquisiciones. "No hay uno solo con empresas
fantasma", repitió.

Retó: "Ya viene un nuevo gobierno. Investiguen. Busquen
debajo de las piedras. Tengo un solo patrimonio: mi nombre.

"He sido la más abierta a que esto se investigue. Si hay ilí
cito que pague quien lo haya cometido. Pero tiene que haber
pruebas. Pidan a Transparencia la evolución de mi patrimonio".

Al perredista que reclamó su renuncia, Emmanuel Reyes,
lo invitó a que "si tiene pruebas, yo lo acompaño ahora mismo
a que ponga su denuncia".

Obvio, no hubo respuesta.
; Y lamentó que "desde la izquierda" se lastime el principio
presunción de inocencia.

¦ Por momentos, la situación parecía desbordar. Gerardo
Fernández Noroña (PT) y el priista Luis Miranda, amigo
de Peña Nieto, protagonizaron el momento más tenso de
lá comparecencia.
; Parecía que llegarían a los golpes.
Todo empezó cuando la diputada del tricolor Érika

Sánchez le gritó "¡payaso!" a Noroña. luego de que el petista
se quejara de que la compareciente le hacía publicidad al ae
ropuerto de Texcoco.

Gerardo acusó recibo del calificativo. Dejó su curul y cami
nó hacia el área donde se ubican los diputados del PRI. el brazo
levantado y el dedo índice apuntándoles.
; Subió por el pasillo imperial mascullando no sé qué cosa,
hasta que se topó con René Juárez, coordinador de la bancada
del tricolor, quien lo detuvo suavemente.
; "¡Quítame tu brazo!", reviró Noroña, según su propia ver
sión del asunto.

En esos momentos un hombre de baja estatura se acercaba
a Gerardo en forma amenazante, con la mano levantada. René
liiárez le bajó bruscamente el brazo y lo apartó del petista.
• "¿Quién era ése?", nos preguntó, posteriormente, Noroña.
; Le dijimos que se trataba de Luis Miranda, extitular de la
Sedesol. "¿Ése es Miranda?", preguntó, sorprendido. No lo
identificaba físicamente.
• En los pasillos de San Lázaro corrió la versión de que el di
putado petista iba a reclamarle feamente el grito de "¡payaso!"
ála diputada Sánchez, "que está embarazada".

Noroña dice que no es cierto. "Ni siquiera supe con preci
sión quién me gritó. Sólo sé que era mujer. Subí a reclamarle
á toda la fracción del PRI. No me meto con mujeres", nos dijo.

Ya al final, Noroña volvió a provocar otra confrontación con
el PRI al recordar a la secretaria que fue amante del empresario
Carlos Ahumada.
•' La comparecencia del secretario de Gobernación, Alfonso
Navarrete Prida, en el Senado, fue más ordenada. La nota
ftje la aún no concretada extradición de César Duarte.
»;¦ Y es que, dijo, el exgobernador de Chihuahua podría en
frentar su proceso en libertad, si es extradltado a México.

Explicó: "De las 15 órdenes de aprehensión que se han so
licitado para la extradición, diez son del fuero común y fueron
entregadas en 2017 por el gobierno de Chihuahua. Se han en
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tregado ya en este momento 12 solicitudes de extradición.
"Los delitos por los que se le ha acusado no son graves, es

decir, si fuese resultado de enfrentar un procedimiento penal,
lo podría enfrentar en libertad", dijo.
Navarrete, por lo demás, rechazó señalamientos de que

hay en México una crisis nacional de seguridad, derechos hu
manos o de justicia, sin dejar de reconocer que hay problemas.

"Menos del uno por ciento de las quejas han derivado en re
comendaciones de la CNDH. Durante el sexenio del presidente
Peña se redujeron en 14% esas recomendaciones, en compa
ración con el pasado sexenio".

Destacó, también, que el 77% de los procedimientos pena
les son resueltos en menos de 30 días, mientras que con Felipe
se resolvía en 263 días un solo procedimiento.
¦ El lunes conocí en las oficina del Presidente electo, ca
lle Chihuahua, a Enrique Calderón Alzad, de la Funda
ción Arturo Rosenblueth, organizadora de la consulta so

bre el aeropuerto.
Me llamó la atención la ligereza con la que este longevo se

ñor afirmó que en el pasado había una "dictadura" y que "hoy
vivimos un cambio en la forma de gobernar".

Me pregunté de inmediato si don Enrique sabrá lo que es
vivir en dictadura.

La irresponsable declaración la ilustró con el tema del Fo
baproa, "a nadie le preguntó Ernesto Zedillo", dijo.

Pero también con la decisión de Felipe Calderón de utili
zar al Ejército en la sangrienta guerra al narco; o la de Enrique
Peña con las reformas Educativa y Energética.

Pero a Calderón Alzad se le olvidó, convenientemente, que
AMLO tampoco preguntó a los ciudadanos sobre el Tren Maya
que, dice, "va porque va".

¿Le parecerá también una decisión dictatorial?
www.elarsenal.net

http://panchogarfias.blogspot.com
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Santa Lucia, ¿va?
Los dados están carga

dos para decidir que será
Santa Lucía, no Texcoco,

donde se edificará el nuevo
aeropuerto internacional de la
Ciudad de México. Nadie lo dice
de esta manera, pero el folleto
de 13 páginas para informar a
la sociedad sobre las ventajas y
desventajas de las alternativas,
no deja lugar a dudas. El texto es
sesgado, tramposo, sin balance
y tendencioso. "La consulta es
un ejercicio democrático para
que la gente opine sobre lo que le
conviene", indica en su introduc
ción. En efecto, eso se espera de
la consulta. Pero la explicación a
la sociedad no sólo es antidemo
crática por la forma como induce
al voto a través de la parcialidad
en la presentación de las opcio
nes, sino también es ideológica
y recrea la polarización que ha
caracterizado la carrera política
del presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador.
El folleto establece en su pri

mera parte la necesidad indis
cutible de que la capital federal
tenga otro aeropuerto que satis
faga las necesidades de pasaje y
carga que hoy en día están satu
radas. No menciona en ninguna
parte que la Terminal 2 del Ae
ropuerto Internacional de la Ciu
dad de México fue terminada en
2007 como una solución tempo
ral, en espera de la construcción
de un nuevo aeropuerto, porque
el planteado por el presidente
Vicente Fox se frustró por la opo
sición de las pueblos nucleados
por San Salvador Ateneo, que

tuvieron el apoyo de la izquierda
social que encabezaba López
Obrador.

Las comunidades que encabe
zan los activistas de Ateneo ha
bían estado en silencio desde que
empezó la construcción del aero
puerto en Texcoco, pero resur
gieron animados por el discurso
de López Obrador contra la obra,
e incentivados por la oposición
de su futuro gabinete. El folleto
es claro. Al hablar de posturas en
contra de Texcoco, sólo men
ciona a los pueblos de Ateneo y
el Frente de Pueblos de Defensa
de la Tierra, mientras que a favor
únicamente señala al Consejo
Coordinador Empresarial, en
un ejercicio de maniqueísmo
ideológico.
En apoyo a Texcoco, sin em

bargo, están las cámaras del
sector de la industria aérea, las
asociaciones de pilotos, los con
troladores aéreos, los colegios
de ingenieros, los organismos
internacionales de aviación civil
y, también, todas las organiza
ciones empresariales, que ignora
el folleto. No existe la misma
categoría sobre Santa Lucía, aun
que incluye a manera de apoyo
el informe de la Organización de
Aviación Civil Internacional, de
2013, que en realidad respaldó a
Texcoco como la alternativa via
ble, y que en septiembre pasado,
a petición del equipo de López
Obrador, señaló que Santa Lucía
requería de estudios técnicos que
aún no se contratan.
La información del folleto

tampoco menciona que carecen

"Los dados están
cargados para
decidir que será.
Santa Lucía, no
Texcoco"

"Riobóo es asesor
de López Obrador
y se ha convertido
en el cerebro de la
oposición a Texcoco
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de estudios sobre viabilidad y
factibilidad financiera de Santa
Luda, y que las estimaciones
presentadas en el folleto fueron
proporcionadas por personas sin
información ni soporte técnico a
José María Riobóo, que participó
sin éxito en la licitación de las
pistas del nuevo aeropuerto en
Texcoco, tras lo cual se convirtió
en su principal detractor. Riobóo
es asesor de López Obrador y se
ha convertido en el cerebro de
la oposición a Texcoco, subordi
nando a Javier Jiménez Espriú, el
próximo secretario de Comunica
ciones y Transportes.
Otra de las grandes omisiones

es sobre qué tipo de aeropuerto
se pretende. La alternativa de
Texcoco es un Hub, un centro de
conexión internacional que está
mencionado en el folleto, con
una capacidad final de 135 mi
llones de pasajeros, mientras que
Santa Lucía, alterno del AICM,
no sería un Hub, y el máximo de
pasajeros que absorbería es de 60
millones. Sería una solución tan
temporal como la Terminal 2,
con capacidad máxima al 50% de
Texcoco, pero con un costo que,
probablemente, de acuerdo con
los expertos, terminaría presu
puestalmente más alto que ter
minar la obra en Texcoco.
Esto tiene que ver con una serie

de factores financieros que no es
tán contenidos en el folleto y que
tendrían que haber sido incor
porados. La diferencia de escala
entre los dos proyectos tiene una
enorme diferencia en términos
financieros al valor presente. Los
ingresos aeroportuarios por pa
sajero son muchos más altos en
un Hub, por el impuesto al uso de
aeropuerto, el TUAypor los in
gresos no aeroportuarios, que no

aparecen en ninguna parte del
folleto. Estos ingresos no están
bursatilizados como es el TUA
que ya se invirtió en la obra y que
no podrían trasladarse a Santa
Lucía, la Fibra E cuya inversión
se perdería, o los reclusos inyec
tados por las Afores.
Los ingresos no aeroportua

rios son los que se cobran a las
aerolíneas para oficinas, los
estacionamientos, las tiendas,
restaurantes o establecimientos
como las arrendadoras de auto
móviles. Tampoco considera la
fuente de ingresos de lo que lla
man "la ciudad aeropuerto", una
superficie de 400 hectáreas den
tro del aeropuerto de Texcoco,
que incluiría hoteles, bodegas
de paquetería y oficinas, además
del aprovechamiento del bien
raíz del actual aeropuerto. Todos
estos ingresos no existirían en
Santa Lucía.

Esta opción tendría un costo
adicional en multas por la can
celación de Texcoco, que no
podría ser compensado, porque
no sería Hub y su volumen lo ha
ría insuficiente en menos de 20
años, lo que disminuye significa
tivamente sus ingresos. El folleto
sólo menciona que habría "po
sibles pérdidas económicas por
cancelación en Texcoco". Es más
grave y, según los expertos, la
repercusión en los mercados será
mayor. "Sería visto como una op
ción de radicalismo que los asus
tará", dijo uno de los expertos.
"Verían que López Obrador no
es Felipe González, sino Bolivia".
Esto es lo que menos, piensa uno,
desearía el Presidente electo
antes de iniciar su gobierno, aun
que por la inducción por Santa
Lucía, no parece ser que le quite
el sueño.
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El asalto de Napito
al sindicato petrolero
Para el próximo presi

dente de la República
es indispensable que

en los sindicatos se elija a sus
dirigentes por voto individual
y secreto, "en especial para
los trabajadores petroleros.
Ya se terrTiina el voto a mano
alzada".

Curioso, cuando menos, en
el caso de quien siempre ha
tomado decisiones a mano al
zada en el Zócalo.

Sorprende en quien elige de
manera personal a los can
didatos de su partido, y a los
que no, los mete en una tóm
bola para que los cargos sean
rifados.
¿Qué debemos entender

por esa democracia sindical,
entonces?

La democracia sindical que
persigue es poner a quien él
quiera al frente de las organi
zaciones de trabajadores.
Y en el caso concreto del sin

dicato petrolero, ese personaje
al que quieren imponer tiene
nombres y apellidos: Arturo
Flores Contreras, de la
sección Uno, con sede en Ciu
dad Madero (¿les suena, Ciu
dad Madero?
El punto es que es impulsado

por el nuevo procer del sindica
lismo libre mexicano, Napo
león Gómez Urrutia, Napito,
quien nunca trabajó en una

mina y pasó de la Casa de Mo
neda a dirigir el sindicato mi
nero que heredó de su padre.
El problema del candidato

de Napito en el sindicato de Pe
mex, Arturo Flores Contreras,
es que no trabaja en Pemex.
Su mentor y amarrador de

navajas, Gómez Urrutia, ya le
demostró que no es necesa
rio trabajar en un lugar para
asumir la representación de los
obreros y empleados.
A Flores Contreras lo corrie

ron de Pemex hace tres años
y medio por falsear enferme
dades para ausentarse de su
trabajo.
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Por el caso, el medico que le
autorizaba las simulaciones,
Vladimir Hernández Rodrí
guez, fue suspendido un año.
Esa es la breve historia de los

que quieren tomar, en nombre
de la cuarta transformación, el
timón del sindicato de Pemex
sin tener representatividad
alguna.
Y ahí está el trasfondo del sú

bito desplante democrático del
presidente electo que decide,
por la voluntad de su índice, o
el azar de una tómbola, quié
nes deben ser los candidatos de
su partido.
La pregunta que viene al

caso, es ¿qué tiene que hacer el

gobierno en la vida interna de
los sindicatos?

Se quieren meter al SNTE y
al Sindicato Petrolero por
que sus dirigentes no son del
partido del presidente. Y eso
no tiene nada de democrático,
sino que es exactamente lo
contrario.

"Democracia es poner a
quien yo quiera", es el mensaje.
Que el gobierno decida cómo

deben elegirse las dirigencias
sindicales es un absurdo. No
tiene ninguna competencia.
Es tan irracional como si un

líder sindical exigiera que el
presidente someta a votación
universal y secreta el nombra
miento de su gabinete. Se
ría deseable, pero no es de su
competencia.
Lo mismo pasa con la

elección de los dirigentes sindi
cales: es cuestión de sus agre
miados, de sus estatutos, no
del gobierno. Y mucho menos
si el gobierno es su patrón.
Dos apuntes finales. Si el

próximo gobierno quiere des
estabilizar políticamente al
país, que desestabilice al SNTE.
Si el próximo gobierno

quiere desestabilizar la econo
mía, que desestabilice al sindi
cato petrolero.
Hay gasolina almacenada

para un día y medio.

"Que el gobierno
decida cómo
deben elegirse
las dirigencias
sindicales es un
absurdo"
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CONFIDENCIAL

Diputados
no hacen la tarea
Mal parados quedaron ayer los diputados frente a la tan
esperada titular de Sedatu, Rosarlo Robles Berlanga.
Resulta que, con excepción del PRI y PVEM, legisladores
de todos los partidos acusaron de corrupta a la funciona
ría, pero nadie llevó un solo documento para mostrarlo a
la secretaria, como ella lo pidió una y otra vez. "Nos faltó
tino y astucia, no nos preparamos, no hicimos la tarea",
deslizó entre cúrales el diputado de Morena Carol Antonio
Altamirano.

Meade, con cargo global
Tras su derrota en las urnas en julio pasado, algunos ubi
caban a José Antonio Meade como integrante de algún
organismo financiero internacional. Ayer, el excandidato
presidencial reveló que, en efecto, se incorpora a un orga
nismo mundial, pero no de finanzas... sino de medio am
biente. Dio a conocer que fue nombrado por parte del Reino
Unido de los Países Bajos como integrante de la Comisión
Global de Adaptación al Cambio Climático.

¿No que no darían
para la consulta?
En Morena, así como dicen una cosa dicen otra. Apenas
hace dos días, el coordinador de los senadores morenistas,
Ricardo Monreal, aseguró que sus compañeros de ban
cada no financiarían la consulta de López Obrador sobre el
aeropuerto. "Nosotros no vamos a financiar nada (...) por
que estamos en un proceso de austeridad". Sin embargo,
ayer matizó que si el movimiento lo solicita, los senadores
de ese partido apoyarán: "No le quede ninguna duda a na
die, porque seremos muy solidarios con el movimiento para
lo que se necesite". ¿Acaso hubo regaño?

Las aportaciones...
que no dejan huella
Parece que el Presidente electo tiene predilección por las
aportaciones voluntarias. Y es que tanto para el Censo de
Necesidades como para la consulta sobre el aeropuerto, ha
optado por pasar la charola a los militantes de Morena. Eso
sí, de acuerdo con información oficial, el Fideicomiso de
Transición sigue intacto.

¿Antitaurino?
No, oportunistay perdedor
El diputado local del PAN, Héctor Barrera Marmolejo,
quiso lucirse, pretendió colgarse del repentino resurgimiento
del tema antitaurino en la Ciudad de México y presentó ante
el pleno una propuesta para que se someta a consulta ciuda
dana la prohibición de la fiesta brava... Pero quedó en ridí
culo, pues no logró el consenso suficiente. Con 37 votos en
contra, 21a favor y una abstención, su propuesta fue recha
zada. El panista no logró su cometido.

CNTE realizará "cerco humano"
enforodeOaxaca
De cara a lo que se prevé sea la prueba más dura para los
Foros de Consulta por la Educación, que encabeza el futuro
titular de la SEP, Esteban Moctezuma, el próximo 29 de
octubre en Oaxaca, la CNTE ya anunció que se reservará "el
derecho de admisión" a ese encuentro. Los maestros disi
dentes advirtieron que realizarán un "cerco humano" en las
inmediaciones de la sede donde se realizará el encuentro, a
fin de impedir la participación de los "líderes charros" de la
Sección 59 del SNTE. Las cosas se ponen al rojo vivo previo
a esa reunión.
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Esta columna no habla
de López Obrador

Esta columna quisiera sa
ber hoy cómo amaneció
la Baja sur, si ya mero

llegan las ballenas o si, del otro
lado de México, el sargazo ha
dejado de atosigar a la Riviera
Maya y la vista del Caribe es de
nuevo de película y añoranza.
Esta columna desearía te

ner datos sobre el emprende
durismo en el siliconvalley de
Jalisco, o sobre el crecimiento
de las exportaciones de las
berries.
Entender si el Valle de Gua

dalupe está a salvo de su éxito
turístico o si las maquilas en
Ciudad Juárez crecen a pesar
de Trump y de Peña.
Este espacio añora por repor

tes de la recuperación de Sina
loa luego de las inundaciones o
noticias de Veracruz, más allá
de los Yunes y del matrimonio
Duarte.

¿Las manzanas bien en
Chihuahua? ¿La industria de
Coahuila y de Nuevo León
resienten mucho el castigo
al acero? ¿Funcionó la trans
formación de Durango como
destino ecoturístico? ¿Es cierto
que Mazaüán está a lo máximo
y que será un destino top en
2019?
Esta columna se toma 24

horas de vacaciones del aero
puerto, de la IV, del Tren Maya,
de los unos y de los otros. Aun
que hablando de vacacionar

quisiera más bien desdoblar un
mapa, ponerlo en la pared y so
ñar que viaja a donde caiga un
dardo aventado sin afán.
¿Será seguro pasear por el

Nevado de Toluca o visitar la
Sierra Gorda (de Querétaro o
de Hidalgo)?
A pesar de los Villarreal, San

Miguel Allende ¿está listo para
ser el destino de fin de año
para propios y extraños?
Perdieron la batalla de la

denominación, pero igual y
Oaxaca podría organizar la
cumbre de los mezcales, y que
cada estado lleve sus alcoholes,
y que cada cual se multiplique
en fama y singularidad. Hay
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sed para todos, para el Sotol y
para la Raicilla. Opino.
Palenque y sus monos aulla

dores, los Tuxtla y el embrujo
de Catemaco, El Chico en Hi
dalgo, el Chepe desde El Fuerte
sinaloense... Tantas cosas de
qué hablar que trascienden
la histeria de las redes socia
les. Qué será de eso que nunca
hablamos, que damos por sen
tado mientras discutimos sobre
los aviones que se repelen.
El plan de hoy es hojear el se

gundo volumen de Carlos Tello
sobre Díaz (oooh, quedamos
que no íbamos a hablar de ya
sabes quién), okey, okey, pero
mejor eso que apostar a quién
va a llegar a la Serie Mun
dial, que hasta de eso aquel ya
opinó.
O saborear la espera de

Roma y Museo, o la de Bohe
mian Rhapsody. O hacer cuen
tas de lo que falta para la FIL de
Oaxaca o la de Guadalajara.
Y si mejor tomas el teléfono y

buscas a Maru para que cuente
cómo va su vida en su retorno
a su adorado Tampico, o para
preguntar por tu joven pariente
que ha sobrevivido al cáncer en
Zacatecas. Podría ser.

Otra opción es escapar a la
Roma para comprar un espejo,
o buscar en Donceles el volu
men que completa la trilogía
de Novo sobre los sexenios.
Cualquier cosa. Cualquiera.

Dedicar el día a catar cervezas
IPA nacionales, o terminar por
fin de leer el libro sobre Cuba
de Patricio Fernández.
Lo que sea, hasta entrarle al

pan que no es de temporada
como el de muerto en pleno
octubre, no sea que parpadees
y ya haya en el estante roscas
de reyes.
Hablar de todo o de cual

quier cosa, todo con tal de al
menos por un día no hacer
del señor Presidente electo la
única bujía de cada hora de
este otoño, en el que ni siquiera
es presidente. Aunque sea por
un día.

"Todo con tal de a!
menos por un dio no
hacer del Presidente
electo la única bujía
de cada hora"
"Qué será de
eso que nunca
hablamos, mientras
discutimos sobre
los aviones"
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Los pendientes de la PGR
Ala administración peñista le restan

45 días y en el cúmulo de pendientes
destaca el funcionamiento pleno del

Sistema Nacional Anticorrupción.
En la recta final del sexenio —según acor

daron Andrés Manuel López Obrador y Enri
que Peña Nieto ocurrirá el nombramiento del
nuevo fiscal general de la República y en cascada
vendría la designación de los nuevos fiscales es
peciales para la atención de los delitos electorales
y anticorrupción, además del nombramiento de
los magistrados de las salas especializadas en esta
última materia, del Tribunal Fiscal.

¿Y los peces gordos? Por la Estafa Maes
tra existe  segúnlas reiteradas quejas expues
tas ayer por Rosario Robles en San Lázaro — una
condena mediática, pero nada más. La titular
de Sedara olvidó que hace un mes, Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidad acudió a la
Unidad Especializada en Investigación de Deli
tos Cometidos por Servidores Públicos de la PGR
para denunciar a funcionarios de las secretarías
de Desarrollo Social y Desarrollo Agrario, ade 
más de directivos de la Universidad Autónoma

del Estado de México y diversas empresas fan
tasma que resulten responsables del desvío de
recursos públicos documentados por la Audito
ría Superior de la Federación en el 2013 y el 2014.

Contra los exgobernadores de Chihuahua ,
César Duarte Jáquez, y de Tamaulipas, Eugenio
Hernández, existen procesos en curso cuya reso
lución corresponde a la autoridad judicial. Y en el
caso de la investigación que implica a exfuncio 
narios de Petróleos Mexicanos por el llamado ca
so Odebrecht, las pesquisas de la PGR todavía no
concluyen.

En las próximas cinco semanas se conocerán
los resultados de nuevas investigaciones perio 
dísticas en las que el ex director general de la pa
raestatal, Emilio LozoyaAustin, es un destaca
do protagonista. Antes de que concluya el mes
se conocerá la fiscalización de la Cuenta Pública

2017, que además de profundizar en estos temas
estará enfocada a una exhaustiva revisión del

gasto gubernamental en campañas de difusión.

.Altos directivos de la petrolera del Estado
mexicano podrían verse involucrados en otros
asuntos polémicos. Allí están, por ejemplo, las
grabaciones que inversionistas de la firma Oro
Negro obtuvieron y que comprobarían el tra
to "discriminatorio y abusivo" por parte de fun
cionarios y exfuncionarios de Pemex, antes de la
cancelación de arrendamiento de cinco plata
formas marítimas de perforación de última ge 
neración, localizadas y operadas en el golfo de
México.

Esas grabaciones no se sabe si se trata de
audios o videos— también revelaría que los di
rectivos de Pemex y otros altos funcionarios del
gobierno mexicano frecuentemente recibían so
bornos por parte de proveedores y contratistas.

La directiva de Oro Negro actualmente bajo
concurso mercantil— reiteradamente se ha que 
jado de un trato discriminatorio por parte de Pe 
mex a raíz de su negativa a participar en la tra
ma de complicidad y corrupción que involucró a
otros " contratistas privilegiados ".

Las medidas de presión van desde la retención

de pagos por servicios prestados hasta la termi 
nación sin causa justificada— de contratos de
arrendamiento y una interferencia tortuosa por
parte de directivos de la paraestatal ante diver 
sos inversionistas "con la intención de dañar

nuestras operaciones y apoderarse de los activos
arrendados".

El trato ilegal y discriminatorio — sostienen
quedó acreditado con las reuniones sostenidas
por directivos de Pemex y los tenedores de bonos
de Oro Negro el año pasado, en las que habrían
acordado un plan para forzar a la firma a aceptar
nuevas tarifas sin permitir una reestructura de
sus pasivos, lo que prácticamente garantizaba su
quebranto y la eventual apropiación de las pía 
taformas por parte de los bonistas. Y en caso de
que la firma se rehusara a aceptar los nuevos tér
minos impuestos por Pemex, ésta terminaría los
contratos, para que los bonistas se quedaran con
las plataformas, a quienes Pemex luego les daría
nuevos contratos.
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EFECTOS SECUNDARIOS

LANZAMIENTO. Una nueva estación en la fre 
cuencia FM arrancará emisiones en el Valle de

México. Aire Libre ocupará el 103.5 del dial, con
el impulso de José Luis Fernández Prieto y Ro
drigo González Cahillo. Enperiodo de pruebas,
este proyecto tendrá su programación completa
antes de concluir este 2018.

PRECISIÓN. Más valdría al vocero de AMLO y
futuro coordinador de Comunicación Social, Je
sús Ramírez Cuevas, evitar la palabra "vincu
lante", cuando se refiera al resultado de la con
sulta sobre el NAIM. O por lo menos acudir a los
diccionarios jurídicos, para entender los ins
trumentos legales que adquieren ese carácter
y los sujetos obligados, en todo caso, para tales
efectos.

REVIRE. De la tozudez de Rosario Robles hay
constancia, incluso desde sus épocas de dirigen
te sindical. De su soberbia, igualmente. "No ne
cesito ni requiero amnistía" , afirmó tajante ayer
en San Lázaro, donde tuvo que responder pre
guntas incisivas y afrontar reclamos en todos los

tonos, inclusive, peticiones concretas para que
renunciaray se entregara a la justicia. "Que se
me investigue hasta por debajo de las piedras",
retó. Previamente se había quejado de violen 
ciapolítica e infundados escarnios mediáticos.
La intervención de la diputada Martha Tagle se
rá lo más memorable de la comparecencia de la
titular de Sedatu. "No te equivoques, Rosario",
le reviró, "la condición de género no nos exi
me de asumir nuestras responsabilidades en los
cargos públicos o de ser señaladas por actos de
corrupción".

DOBLECES. En el Senado de la Repúbli 
ca tampoco hubo muchas cortesías durante la
comparecencia del secretario Alfonso Navarre
te Prida. Llamó la atención la actitud del senador

michoacano Cristóbal Arias, presidente de la Co
misión de Gobernación, quien en corto dispensó
elogios para el funcionario federal y en la tribu
na tuvo expresiones tajantes. "¿Quién se jodio a
México, en el tema de la seguridad?", le reclamó.
Eso sí, a la salida, el parlamentario pidió al mexi
quense una selfie con su esposay sus hijas.
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La encuesta será lo
que quieran que sea

El fuego amigo siempre ha sido de
un enemigo, Florestán

Cuando hoy estamos a 44 días de que
inicie la presidencia de Andrés Manuel
López Obrador, el tema central, más que

el nuevo aeropuerto, o con éste, es el método
de la consulta popular para que el Presidente
electo diga si sigue la obra en Texcoco o ésta se
cancela y se va por ei eje Benito JuárezSanta
Lucía, ahora ampliado a Toluca.
Esa es la primera opción en la boleta de

la consulta. La segunda es continuar con la
construcción del nuevo aeropuerto en Texcoco
y dejar de usar (de terminarse, claro) el actual
Aeropuerto Internacional de Ciudad de México.
En ambas opciones ei eje central, le decía ayer,

no es ei NAIM, es el Benito Juárez; eso en cuanto
ai fondo, pero vamos a la forma: la consulta.
Primero apuntar que está fuera del rango y

parámetros constitucionales que señalan que
tiene que ser convocada por el jefe del Ejecu
tivo, por una tercera parte de las cámaras de
Diputados o Senadores o 2 por ciento del total
del padrón electoral, que estará a cargo del INE,
que las preguntas las deberá aprobar la Suprema
Corte de Justicia, que se realizará el mismo día
que la elección federal y será obligatoria para
el gobierno si participa 40 por ciento de la lista
nominal de electores.
Eso dice la Constitución en su artículo 35.

Ahora está convocada y organizada por el
gobierno de transición y Morena, que pagarán,
vigilarán, revisarán y contarán, pero sin cumplir
uno solo de los elementos constitucionales de la
consulta popular, pero va adelante y, además,
la han hecho vinculatoria porque sí.

Y más.
Del 25 al 28 se levantará dicha consulta en mi!

73 mesas distribuidas en 538 municipios que,
aseguraron, representan más de 70 por ciento
del padrón, y serán atendidas por voluntarios.
Y digo: mil 73 mesas entre un millón de boletas,

dan 931 por casilla que, sin duda, se agotarán
en la primera jornada y creará un nuevo pro
blema: la falta de boletas. El punto es Andrés
Manuel. Si quiere que vaya Texcoco, saldrán a
votar temprano por Texcoco; si quiere Santa
Lucía, saldrán a votar temprano por Santa Lucía.
Y todavía me dicen que aún no gobiernan.

RETALES
1. ENTRE. Ayer, durante la comparecencia de
Rosario Robles por la glosa del sexto Informe
presidencial, Gerardo Fernández Noroñafue hasta
la zona de los priistas para enfrentarse a Luis
Miranda. Allí se mentaron la madre, se retaron
a partírsela, lo que impidió la intervención de
René Juárez, líder de la bancada tricolor. Y se
escuchó un deseo: los hubiera dejado;
2. TRASLADO. El mensaje fue que todo Pemex
se traslada a Ciudad del Carmen, que no está
preparada para recibirlos, ni casas ni escuelas
ni oficinas. No hay un solo estudio que acredite
su capacidad. Pero es una decisión tomada. A
ver cómo; y
3. CRISIS. La peor crisis de José Ramón Amieva
como jefe de Gobierno es el mayor recorte al
suministro de agua que haya tenido Ciudad de
México, que afectará a millones. En Cuauhté
moc y Miguel Hidalgo será absoluto, al 100 por
ciento. Y sus alcaldes, ausentes. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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LA ROSARIO...

¿DEAMOZOC?
Ayer se dio un ejemplo ilustrativo
de la miserable propensión a los
linchamientos en sectores políticos
y sociales durante la comparecencia
de la secretaria Rosario Robles ante
la diputación federal.
ignorantes del nuevo sistema acu

satorio y el principio de la presunción
de inocencia (que proviene de la Roma
del siglo lll), legisladores de Morena
y contlapaches (sobre todo mujeres
enchiladas) de partidos revanchistas
y rijosos arremetieron en su contra
basándose en insinuaciones perio
dísticas, no en acusaciones formales,
propaladas como "la estafa maestra"
por el supuesto saqueo de 7 mil
millones de pesos.
De nada sirvió que Robles les dijera

que vive en la casa de siempre o se
hurgue en sus cuentas bancariasy que
no haya un solo contrato de Sedatu
o Sedesol con empresas fantasma
para desviar recursos a través de
convenios con universidades.
Prevenida como estaba de que

"mentir al Congreso puede tener
consecuencias", se sostuvo en que
ese dinero "no está desaparecido,
llegó a esas instituciones..."
Si mintió, sus excitados victima

rios la tienen fácil: demostrar que
Rosario es ladrona.
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La reconciliación lejana
Si el próximo gobierno necesita 50 mil

reclutas más para sofocar la violencia
y reducir la inseguridad, quiere decir

que la paz prometida en ese ámbito está
lejana. La violencia será larga todavía.
Larga será también la legítima queja, la

dramática exigencia de los familiares de las
víctimas que buscan a sus desaparecidos,
exigen justicia para sus muertos y se niegan
al perdón que les ofrece el Presidente electo.
Este es el campo minado de frustración y

dolor que puede considerarse el único fracaso
del Presidente electo, el único desencuentro
cabal, reiterado, con las exigencias y las
esperanzas de sus ciudadanos agraviados.
Lo cierto es que las exigencias y las es

peranzas de tantas familias heridas por
la violencia son sencillamente imposibles

de cumplir, si la construcción de la paz
no avanza también en el otro frente de la
inseguridad: la procuración de justicia, la
multiplicación no solo de nuevos reclutas
para las fuerzas armadas, sino también de
nuevos jueces, nuevos ministerios públicos,
nuevas policías de investigación, nuevos
servicios forenses, capaces de investigar y
resolver los homicidios cuando ocurren y de
llevar un cuidadoso registro y una minuciosa
identificación de víctimas y desaparecidos.
Este es el otro Ejército que necesita reclutas

y presupuestos adicionales: el brazo civil que
cierra la pinza y de cuya ausencia en estos
años son testimonio suficiente las miles
de familias que no saben dónde están sus
familiares muertos y/o quienes los mataron.
Difícil esperar la reconciliación y el perdón

en mitad de la niebla y el desconocimiento, en
medio de la impunidad de los crímenes y la
abundancia aterradora de los desaparecidos
No hay solo miles de homicidios sin aclarar,

sino miles de familias que no pueden siquiera
enterrar a sus muertos, pues no saben en
qué pila de desaparecidos han quedado
invisibles, inidentificables para siempre.
De ninguna de estas víctimas puede cul

parse al gobierno electo, pero ha sido hasta
ahora su única verdadera derrota, y lo será
por mucho tiempo porque las condiciones
institucionales vigentes en la procuración de
justicia sencillamente impiden dar respuesta al
dolor innegociable y exigente de las víctimas.
La paz prometida por el nuevo gobierno

se ve lejana. La reconciliación buscada,
también. M
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¦ J.MUMil CERO

Chayito, esa chica alborotada
Jairo Calixto Albarrán
Cuando Melania Trump, a quien

no podemos acusar de ser gente
sencilla del campo, afirmó en

África (donde desplegaba cual si fuera Jane
en busca de Tarzán) que con toda proba
bilidad era la persona más acosada del
mundo, dejó en claro que no había vivido
lo suficiente como para haber conocido
Ecatepunk(donde los mostros feminicidas
hacen su nido y el acoso es una industria)
o a Chayito Robles, que fue sometida a un
verdadero bí.///K/nghipermanchado durante
su comparecencia en San Lázaro.
Ya nada más faltaba que me la acusaran

de que por culpa de su afición a Louis
Vuitton y Lobutin se le había olvidado el
marxismo. O que le recordaran el papel de
La Maestra Gordillo y Martita Sahagún 
con quienes en su momento formó el grupo
de Las Chicas Supertendenciosas en su
transformación en sofisticada femme fatale
del red set, oséase de la izquierda que bien

vestida jamas sera vencida.
Pobre mujer, no se vale que solo porque

hay unos desfalcos millonarios en dos de
las secretarías que ha tenido a su cargo en
este impoluto sexenio la hayan sometido
a lo que Rosario misma, sin ningún asomo
melodramático ni telenovelero, denomina
como "violencia política de género".
Un concepto recientemente acuñado

por ella misma, desde que la investigación
sobre la llamada Estafa Maestra, basada
en detallados trabajos realizados por la
Auditoría Superior de la Federación, donde
tanto la Sedesol como la Sedatu vivieron
con intensidad el deporte de las desviacio
nes de recursos y empresas fantasma. Una
pieza periodística que obtuvo reconoci
mientos nacionales e internacionales, pero
que no desembocaron en la detención y
señalamiento más que a puro charalillo.
Esto debido quizá a que la PGR tenía cosas

mas importantes que hacer como perder
el caso de Javidú, los presuntos involucra
dos en la desaparición de los 43 de Ayotzi
napa, por su afición a darle de patadas al
pesebre del debido proceso.
En el fragor del debate, la diputada

Martha Tagle, en muy mal plan, le dijo a
la secretaria "No te equivoques, Rosario",
en el sentido de que el fuero que le había
asignado mi licenciado Peña al ritmo de "No
te preocupes, Rosario", se le iba a terminar.
Pobrecita mi Chayito cuando la Tagle le hizo
ver que el género no la eximía de sus res
ponsabilidades. Pero Chayito, si sobrevivió a
Ahumada, y al compló salinista, sobrevivirá
a cualquier cosa. A menos que se la cobren
completita pues, a pesar de toda su maes
tría, en las elecciones, valió gorro.
Mala onda que a la hora de los repro

ches contra Rosario, el Congreso no se
cayera como se cayó YouTube. M
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:Que el anuncio del líder de la
mayoría de! Senado estadunidense,
Mitch McConnell, de que esa cámara
no tendrá tiempo de revisar y aprobar
el nuevo tratado de libre comercio de

Norteamérica antes de 2019, no arrui
na los planes del gobierno en turno
relativos a que Enrique Peña Nieto
firme el documento.

El plan de que el Presidente mexica
no, Donald Trump y Justin Trudeau
firmen en Argentina, durante el en
cuentro del G20, sigue en pie, lo que
nos remite ai primer TLC, negociado
por George Bush padre, Carlos Sa
linas de Gortari y Brian Mulroney,
quienes lo signaron en 1992, aunque
fue ratificado por los congresos de
esos países dos años después, ya con
Bill Clinton en la Casa Blanca.

:Que el equipo de Andrés Ma
nuel López Obrador ya comenzó a
delinear los bocetos de las tarjetas
que usarán para la entrega de apoyos
sociales, pero lo que ya está definido
desde ahora es que los beneficiarios
podrán retirar ¡os recursos de Banco
Azteca, propiedad de Ricardo Sa
linas Pliego, a quien el Presidente
electo ha elogiado por su "dimensión
social".

Hay que recordar que el empresario
fue por más de 10 años jefe de Este
ban Moctezuma, próximo titular de
Educación Pública, quien era presi
dente de Fundación Azteca.

Fecha: 17/10/2018

Página: 2

Area cm2: 188

1 / 2

Columnas Políticas

Trascendió

Redacción

Costo: 22,936

Página 36



:Que hablando de AMLO, su
esposa, Beatriz Gutiérrez Müeller,
presentó su texto Tepic literario en la
Feria Internacional del Libro del Zó
calo de Ciudad de México, y anunció
al término del acto que una de sus
aportaciones ai nuevo gobierno será
un programa nacional de lectura para
niños y jóvenes.

Aunque había dicho que sus activida
des serán sobre todo dirigidas a su
familia, señaló que dará a conocer
acciones concretas con las que
apoyará a las autoridades en materia
educativa.

:Que Cuautitlán Izcalli, gober
nado por el taekwondoín Víctor
Estrada, es el segundo municipio
mexiquense al que la Comisión de
Derechos Humanos local encabezada

por Jorge Olvera García ha dirigido
una recomendación ¡para que tapen
los baches!

El primero fue Toluca, donde ¡a si
tuación es tal que el próximo alcalde,
Juan Rodolfo Sánchez, capitalizó el
tema al anunciar como primera acción
de su ayuntamiento "un programa de
bacheo", prometido también por el
munícipe saliente, Fernando Zamora
Morales.
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BAJO LA LUPA
El caníbal fraeking en EU y México: concepto
itamita de Norteamérica
ALFREDO JALIFERAHME

EL DEMOLEDOR LIBRO de
Bethany McLean quien exhumó
el fraude financierista de la gasera
texana Enron sobre el canibalismo
del fraeking (fracturación hidráu

lica), la toxicidad del agua usada y su estafa
financiera (https://amzn.to/2yG6QCj), todavía
le dio pocos años de vida a la mítica cuenca
Permian: suprema productora de shalegas/pe
tróleo en Texas (http://bit.lv/2ykYXCE).

KEVIN CROWLEY, DE Bloomberg cercano
al Partido Demócrata y enemigo del filo
petrolero Trump diluye el vino embriagante
del "auge del petróleo en la cuenca Permian"
que "exhibe señales de sobrecalentamiento .es
casez de arena, gasoductos y mano de obra que
pueden poner en peligro el futuro de EU como
una superpotencia energética"(https://bloom.
bg/2yF4RyO).

LA CUENCA, QUE abarca 90 mil millas de ro
ca sedimentaria entre Texas y Nuevo México,
lleva seis años de auge gracias a los "avances en
perforación".

JESSICA SUMMERS Y Sheela Tobben,
también de Bloomberg, catalogan a la cuenca
Permian como la "mayor parcela de petróleo
en el mundo (sic) que está a punto de superar
la producción de Irán": produce 3.18 millones
de barriles al día(mbd) y puede alcanzar 4 mbd
en 2023, mientras el campo Ghawar de Arabia
Saudita, el máximo del mundo, produce casi 6
mbd (https://bloom.bg/2yIJX13).

SEGÚN KEVIN CLOWLEY, "EU se volvió una
superpotencia energética gracias a la cuenca
Permian y está a punto de superar a Arabia
Saudi ta y a Rusia como el mayor productor de
petróleo del mundo", lo cual "tendrá implica

ciones políticas y económicas de largo alcance
en la política exterior de EU".
JERARCAS DEL PETRÓLEO de EU vatici
nan el auge de la cuenca Permian de "una o dos
décadas por lo menos (sic)" gracias a la doble
tecnología del fraeking y la perforación hori
zontal que inyectan arena, agua y químicos.

HAROLD HAMM, MANDAMÁS de Conti
nental Resources y confidente del presidente,
al ardea que con Trump, EU tiene sus "propios
petrodólares" y se puede dar el lujo de propi
nar sanciones a Irán.

PERO NO TODO es color de rosa con la
cuenca Permian que "exhibe señales de sobre
calentamiento" cuando la "arena se ha vuelto

una preciosa materia prima que se cotiza a 60
dólares la tonelada".

EL DINERO CORRE a raudales y hoy un con
ductor de camión obtiene 150 mil dólares al
año y han convertido los caminos para "tráfico
agrícola en las más peligrosas de EU", sumado
de los cuellos de botella de su transporte a refi
nerías y tankers en el Golfo.

LA "NUEVA CALIFORNIA" o el "Nuevo Oes
te" es hoy la cuenca Permian cuyo "máximo de
safío" es la "escasez de plomeros y electricistas".

LA PARTE FUNDAMENTAL del "éxito"
caníbal del fraeking radica en las grandes can
tidades de agua que requiere cuando por cada
barril de petróleo se producen cuatro barriles
de agua tóxica y cuyos "manejadores" no saben
como disponer de ella y no toman en cuenta los
daños deletéreos que provoca, sin contar los
sismos, la contaminación del gas metano y la
toxicidad del agua potable.

Fecha: 17/10/2018

Página: 22

Area cm2: 388

1 / 2

Columnas Políticas

Alfredo Jalife, Bajo la lupa

Alfredo Jalife Rahme

Costo: 31,234

Página 38



EL CANÍBAL FRACKING epitomiza la bi
sagra de dos privatizaciones especulativas: la
del petróleo y la del agua, en donde convergen
los megabancos y las principales corredurías
de Wall Street y la City, como Morgan Stanley/
Goldman Sachs/Citigroup.

SE TRATA DE un cuádruple negocio circular
de banca/energéticos/agua/alimentos y que
ha divulgado ICA (por sus siglas en inglés)
encabezada por la DIA y la CIA (http://bit.
ly/2yGbAb5).

EL CANÍBAL FRACKING epitomiza el
concepto geoestratégico de integración
energética de "Norteamérica" (http://bit.
ly/2yHFviW) propalado por Goldman Sachs
(http://bit.ly/2yL6A4M), CFR (https://on.cfr.
org/2yHgPY4) y el ITAM (sic) para derro
tar a China, según Joseph Nye (http://bit.
ly/2yJdEiv).

EL MISTERIO DEL fraeking, notable fracaso
financiero, fue develado por McLean quien ex
puso que se trata de una burbuja financierista
de la Reserva Federal y de la bancocracia de
Wall Street y la City.

EL MITO TRANSFRONTERIZO del fraeking
en EU y el noreste de México lo abordaré en
una conferencia magistral en el auditorio Ba
rros Sierra de la Facultad de Ingeniería de la
UNAM, hoy miércoles a mediodía (http://bit.
ly/2yKEqH0).

http://alfredojalife.com • @AlfredoJalifeR_
https://www.faeebook.com/AlfredoJalife
http://vk.com/id254048037

Manifestantes contra el fraeking, en Little PLumpton al noroeste de Inglaterra. Foto Afp
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ASTILLERO
Rosario y sus manos limpias //' Novar rete:
violencia e impunidad# Hoy,"elecciones"
petroleras MAristegui, 97.7 de Radio Centro
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ELLA, DESDE AHORA definida
para fines futuros como "chiva
expiatoria", de innecesario castigo.
Entre el ruido camaral, se declara
como funcionaría de manos limpias,

dispuesta a ser investigada hasta por debajo de
las piedras, sin necesidad de favores judiciales.
Él, de cepa política mexiquense, perdonable
enlace (pre)electoral con el morenismo, defen
sor de su jefe Enrique Peña Nieto y del elenco
delictivo que le acompañó, como el ex goberna
dor de Chihuahua, César Duarte. Comparecen
cias ante el Congreso de nueva conformación,
entre retórica en tribuna, uno que otro amago
de confrontación física y alboroto mediático,
todo con el telón de fondo del perdón político
anunciado, la vista exculpatoriamente puesta
en lo que vendrá a partir del uno de diciembre:
la amnistía maestra.

DOS SECRETARIOS, VIRTUALMENTE del
pasado, y el nuevo Congreso, ha de suponerse
que de los nuevos tiempos verdaderos. Rosario
Robles se defiende con cuanto le es posible:
baraja explicaciones legales, explica circuns
tancias y acomodos, defiende sus decisiones y
reta a que se le compruebe lo que tanto se le
dice respecto a pillerías y estafas. Alfonso Na
varrete Prida trata de mantenerse a flote ante
los señalamientos de violencia, impunidad,
descomposición e irresponsabilidad durante el
sexenio peñista. Corona su condición de hom
bre del sistema al explicar que el saqueador
del erario chihuahuense, César, el otro Duarte,
sólo enfrenta cargos menores, que podría en
frentar sin alojo carcelario.

EL ALBAZO DE Carlos Romero Deschamps
inició el pasado jueves 11, un día antes del
"puente" extraoficial conmemorativo de que
en América se descubriera en 1492 la existen
cia de un Viejo Mundo. Ese día, el emblema
de la corrupción sindical en México instruyó
a los secretarios generales de las 36 secciones
del Sindicato de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana para que convocaran a
elecciones de comités locales.

EL LUNES 15, tales secretarios generales lan
zaron las convocatorias, dando virtualmente un
día, el martes, para el registro de planillas. Hoy,
a temprana hora, se realizará la farsa electoral.
Los votantes deberán sufragar anotando su
nombre, apellidos, número de ficha laboral y fir
ma, en la cédula electoral. Nada de democracia
sindical ni de voto libre y secreto. Control abso
luto de las mafias, nacional y seccionales para
atrincherarse ante la llegada del obradorismo.
Las nuevas dirigencias seccionales pretenden
transitar así la mitad del periodo presidencial
morenista: entrarán en funciones el primero
de enero de 2019 y dejarán los cargos el 31 de
diciembre de 2021 (https://goo.gl/VdwccV).
TOCARA AL MORENISMO encontrar las

fórmulas para dar marcha atrás al albazo de
los romeristas. Dirigentes de Morena y legisla
dores del mismo partido han impulsado a con
trarreloj la organización de los grupos opues
tos a los caciques sindicales petroleros. Añejas
divisiones y desconfianzas entre esos grupos
han impedido presentar un amplio frente co
mún. El Senado aprobó nuevas reglas para la
elección de dirigencias sindicales, pero habrá
de verse si serán aplicables a procesos como el
de los petroleros. En otros gremios hay situa
ciones similares, con los caciques empecinados
en impedir el aireamiento y renovación en las
estructuras de control.

HOY, DE 7 a 10 de la mañana, Carmen Aris
tegui y su equipo estarán de nuevo en una
estación de radio abierta: el 97.7 de frecuencia
modulada, de Radio Centro, luego de un largo
y cuidadoso proceso de negociación con el
joven empresario Juan Aguirre Abdó. Por lo
pronto, la emisión sólo se transmitirá en Ciu
dad de México, Guadal ajara y Monterrey. Pero
otras 30 estaciones, de otras tantas ciudades,
están interesadas en contratar su difusión. El
acuerdo AristeguiRadioCentro modificará las
listas de audiencia en radio, la relación perio
dismoempresas y, posiblemente, la forma de
medir audiencias y de contratar publicidad o
propaganda gubernamental.

Fecha: 17/10/2018

Página: 8

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

Julio Hernández López

Costo: 19,964

Página 40



El vocero y la bancada
Jesús Ramírez estuvo de visita en San Lázaro.

Fue a persuadir a los diputados de su partido para que
se sumen al proyecto de la consulta sobre el nuevo
aeropuerto.
Se trata del vocero de López Obrador, uno de los hombres
del primer equipo del Presidente Electo, de ahí parte su
autoridad para buscar el respaldo.
Una de las maneras será que aporten para juntar el millón
y medio de pesos que costará el ejercicio.
Había algunos renuentes pero al parecer la mayoría ya
reconsideró.

Además, como son tantos, más de 250, la cooperación
por cabeza será mínima, y como también se convocará
a cooperar a los diputados del PT y del PES pues casi
no sentirán el desembolso.

Lo importante, más allá de la coperacha, es que Ramírez
pudo comprobar que incluso al interior de la bancada
de su partido hay puntos de vista diferentes, incluso
antagónicos, sobre la terminal aérea del futuro para la
capital

El rosario de Amozoc
Las crónicas refieren que la competencia de Rosario
Robles en San Lázaro fue un ajuste de cuentas en forma
de desbarajuste.
La secretaria tiene muchos pendientes con los grupos de
la izquierda en el país.
No hay que olvidar que llegó a ser dirigente nacional
del PRD. Salió por la puerta de atrás del sol azteca y
entró por la puerta principal al gabinete de Enrique
Peña.

Menudearon las silbatinas, las pancartas, las mentadas,
los conatos de bronca. Quienes querían que Robles pasara
un mal rato en San Lázaro se salieron con la suya.
Dos frases definen su suerte. Pasó del "No te preocupes,
Rosario" al "No te equivoques, Rosario",

Sin sombrerazos
Alfonso Navarrete acudió al Senado de la República para
la glosa del informe en materia de política interior.
Fue un ejercicio republicano. Los senadores tocaron en
sus preguntas los temas más álgidos de la agenda de la
Secretaría de Gobernación. El secretario no eludió ningún
cuestionamiento.

Hubo momentos de tensión pero nadie perdió la
compostura. Se puede dialogar sin sombrerazos ni
mentadas.

Navarrete puso como ejemplo irrebatible de
gobernabilidad la realización de la elección más grande
de la historia del país que dio lugar a un nuevo mapa
político.
Dijo que el gobierno actual no deja crisis económica,
política o social aunque reconoció problemas gravísimos
en materia de seguridad que deberán ser enfrentados por
la siguiente administración.

Ese nombre sí le gusta
El Presidente Electo ya le encontró nombre al acuerdo
comercial entre México, Estados Unidos y Canadá.
Dice que el nombre elegido "TMEC", fue resultado
de una encuesta de la que pocos oyeron hablar.
A pesar de lo cual le dio otra encomienda a Jesús Seade,
pedir a la gente del gobierno de Enrique Peña que usen
este nombre en lugar de las impronunciables siglas en
inglés de USMCA.
Lo importante en todo caso es que el tiempo pasa y no
hay señales de que el acuerdo, que ya fue negociado, se
firme antes del 30 de noviembre.

De modo que López Obrador será quien firme por parte
de México el T MEC.
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EL C R ISTALAZO

Ocho millones sin agua durante 4 días
La suspensión del servicio de agua en los días ya

anunciados con pusilánime resignación, por el
gobierno de la Ciudad de México —y más su
miso acatamiento por los ciudadanos— es algo
más allá de la molestia por un trabajo de mante
nimiento: es la evidencia del desastre por venir.

No falta mucho.

Esta suspensión total del flujo de agua no se debe única
mente a la necesidad de mantener el sistema Cutzamala,
ha sido generada por la irracional forma como se desper
dicia el liquido mientras la orgia inmobiliaria sigue y si
gue sin posibilidades de limitarla, más allá de las fugas y
el consumo no controlado.

La existencia misma del sistema Cutzamala es prueba del
absurdo de traer el agua de tan lejos (con la grave conse
cuencia hídrica para las zonas de donde se extrae) cuando
antes había surtidores suficientes para una población me
nor, ahora agotados, obviamente.
Pero la irresponsabilidad inmobiliaria, asociada con la
corrupción política de años, ha traído como consecuen
cia la congestión urbana, el exceso de demanda de agua
(agravado todo por los bandos de AMLO cuando fue je
fe de Gobierno), y ha puesto a la capital en el grave ries
go futuro de repetir estos cortes absolutos no por cuatro
días sino por muchos más y cada vez con más frecuencia.
Mientras la estrategia de las administraciones de izquier

da (oxímoron) estuvo más orientada a la consolidación de
una ciudad de derechos (detrás de cada uno de los cuales
se crea un programa y se alienta y mantiene una clientela
electoral), y menos a la solución de problemas reales, co
mo la inseguridad, la obtención de agua, la vialidad y la
planeación urbana responsable, las cosas se fueron agra
vando hasta este punto.
Mañana podríamos todos escribir estas mismas líneas
del periodista Gabriel García Márquez, quien en la fal
ta de agua delineó, hace muchos años, el fracaso de to
do un sistema:

"Después de escuchar el boletín radial de las 7 de la ma
ñana, Samuel Burkart, un ingeniero alemán que vivía so
lo en un penthouse de la avenida Caracas, en San Bernar
dino, fue al abasto de la esquina a comprar una botella de
agua mineral para afeitarse.
"Era el 6 de junio de 1958.
"Al contrario de lo que ocurría siempre desde cuando
Samuel Burkart llegó a Caracas, 10 años antes, aquella ma
ñana de lunes parecía mortalmente tranquila.
"De la cercana avenida Urdaneta no llegaba el ruido de los
automóviles ni el estampido de las motonetas. Caracas pa
recía una ciudad fantasma. El calor abrasante de los últi

mos días había cedido un poco, pero en el cielo alto, de un
azul denso, no se movía una sola nube. En los jardines de
las quintas, en el islote de la Plaza de la Estrella, los arbus
tos estaban muertos..."

Fecha: 17/10/2018

Página: 39

Area cm2: 373

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 39,586

Página 42



Tan desolador paisaje no ha llegado aún a esta ciudad, pe
ro las cosas no necesitan llegar al Apocalipsis para saber
si vamos hacia él en la dirección correcta. En años y años
nada se ha hecho aquí para racionalizar el consumo irres
ponsable del agua y sí, mucho, para fomentar el absurdo:
una enorme concentración humana asentada en los loda

zales de lagos y lagunas, extrayendo día con día el agua
residual de los mantos subterráneos, contaminándola y lo
grando el hundimiento incontenible y constante.
Pero en lugar de hacer algunos cambios, enorgullece una
Constitución cuya previsión hídrica es de caricatura:
"F (art 9). Derecho al agua y a su saneamiento
L Toda persona tiene derecho al acceso, a la disposición
y saneamiento de agua potable suficiente, salubre, segu
ra, asequible, accesible y de calidad para el uso personal
y doméstico de una forma adecuada a la dignidad, la vida
y la salud; así como a solicitar, recibir y difundir informa
ción sobre las cuestiones del agua.
2.La Ciudad garantizará la cobertura universal del agua,
su acceso diario, continuo, equitativo y sustentable. Se in
centivará la captación del agua pluvial.
3.El agua es un bien público, social y cultural. Es inalie
nable, inembargable, irrenunciable y esencial para la vi

da. La gestión del agua será pública y sin fines de lucro".
Como se ve, los redactores de esta Constitución no tuvie
ron la menor idea de la vida real. Puros enunciados y nin
guna previsión sobre usos industriales, domésticos o re
creativos del agua. Si bien una constitución no es un re
glamento, ni una ley aplicable en detalle, sino un conjunto
de principios, nada se dice sobre cómo hacer para lograr
la sustentabilidad o la "captación del agua pluvial", como
no sea el imaginativo recurso de sacar cubetas al patio.
Mientras tanto los wanabís se ven atrapados por la codicia
de los constructores inmobiliarios y los lavadores de dine
ro, quienes instalan clubes deportivos en cada una de las ex
cesivas plazas comerciales, con albercas y más piscinas cu
ya sola existencia es prueba del descuido y la imprevisión.
Mientras se sigan autorizando hoteles, gimnasios, clubes
deportivos y albercas en los penthonses: centros comercia
les con cascadas, chorros de agua danzantes en la Alame
da, etc., nadie podrá tomar en serio las previsiones cons
titucionales de la demagogia garantista.
El agua como uno más de los Derechos Humanos, pero
pronto, muchos días sin una gota para ocho millones de
personas.

Fecha: 17/10/2018

Página: 39

Area cm2: 373

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 39,586

Página 43



PRESIDENTE ELECTO
LÓPEZ OBRADOR:
+C¡udad de México, la capital de México

Constitución Política

Sé que lo sabe, pero debo insistir
en que la Wikipedia la define así:
Una capital nacional o,
mayormente capital (del latín

caput, capitis, 'cabeza') es la ciudad
o localidad donde residen el gobierno
central, los miembros y todos los órganos
supremos del Estado.
... Como es el caso de la Ciudad de

México, capital de los Estados Unidos
Mexicanos.

Pegada al sur de Maryland, en noroeste
de los Estados Unidos, limita al sur con el
llamado Distrito Columbia, que es la sede
oficial de Washington, la capital nacional;
e inmediatamente al norte de ésta, pero
en territorio de Maryland, se localiza
una de las más importantes bases aéreas
militares de nuestro país vecino, llamada
Andrews, por ser la responsable de
mantener la seguridad aérea de la capital
estadunidense.

En México, la base aérea militar
responsable de mantener la seguridad
aérea de nuestra capital nacional es la de
Santa Lucía.

Cierto es que somos un país y una nación
pacifistas y deseamos seguir siéndolo por
el resto de la historia, pero en este mundo

los riesgos pueden presentarse cuando
menos se espera y, por ende, lo mejor es
mantener todas las previsiones posibles.
Por ello, presidente electo López
Obrador, no puedo entender por qué se
volvió desde hace algunas semanas, tema
de plática —preocupada, por cierto— el
destino de la base aérea militar de Santa
Lucía, si desde hace no sé cuántas décadas
se le asignó, por seguridad nacional, la
responsabilidad total del uso pacífico del
cielo capitalino...
Desde poco tiempo después del día
primero de julio pasado, cuando la
elección nacional le entregó legalmente
el título de Presidente Electo de la

República, que entre otras de sus
venideras responsabilidades de gobierno
estará la de terminar la construcción de

un nuevo aeropuerto internacional a esta
capital, por las dificultades urbanas que
han avasallado la posibilidad del actual
de seguirlo siendo, usted comenzó a
manejar a Santa Lucía como un posible
sitio para constrair la futura terminal
aérea de la Ciudad de México; y la
sensibilidad de la opinión pública agregó
ésta a algunas otras manifestaciones
de su parte, no precisamente afables en

su relación con las Fuerzas Armadas

del país, como su decisión de no contar
con la colaboración del Estado Mayor
Presidencial, un detalle preocupante por
el hecho insalvable de que muy pronto
será usted, en su calidad de Presidente

de la República, el comandante supremo
de tales Fuerzas y, por tanto, lo que haya
de ocurrir con ellas no puede ser asunto
de la ciudadanía nacional a través de

un estudio de opinión, como tampoco
podría serlo de cualquiera de los otros dos
poderes federales constitucionales. Es tal
la importancia de los brazos armados de
la Nación que nuestra Carta Magna no
vaciló en ponerlos bajo la jurisdicción
única del Poder Ejecutivo Federal.
Porque al país le irá bien, le deseo con
toda sinceridad y con todo interés que
logre una feliz conducción sexenal de los
asuntos nacionales y, en consecuencia,
hago votos porque su relación con las
Fuerzas Armadas se desarrolle en total

armonía y gran colaboración en el
sostenimiento de la paz social del país...

Internet: m760531@hotmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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Alejandro Frank
El científico
mexicano llamó a

entender que nuestro país
está aún en vías de com
prenderque la indepen
dencia y el desarrollo no
se logran sin conocimien
to. La investigación cientí
fica es una herramienta
para conseguir ambas co
sas, señala sabiamente. Y
eso es algo que los políti
cos no saben aún. Siguen
apostando por la explota
ción de recursos naturales,
sin darse cuenta de que el
principal recurso del país
es su población educada,
nos dice el investigador de
la Universidad Nacional.
Hay que oírlo.

Mitch McConnell
El líder republica
no en el Senado

estadunidense no tiene
piedad de nadie.¿Novio
las peripecias que signifi
caron las renegociaciones
convocadas por su presi
dente? ¿No vio cómo su
frieron los negociadores
de su país y del nuestro en
nuestras sesiones binacio
nales? ¿No vio a Canadá
sintiéndose desplazado
por sus socios y corriendo
de último minuto a arre
glarse para mantener la
trilateralidad del Tratado?
Vaya, hasta el nombre le
cambiamos. Y dice que a
sus senadores ya no les
dará tiempo de avalarlo.
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AS! LO DICE
LA MQHT

AMLO Deraego
FEDERICO LA MONT

IRA y EBA: El anfitrión del presidente electo AMLO y go
bernador de Dgo. losé Rosas Aispuro presentó las cifras
del World lustice Project que en dos años lo ubicaron co
mo la tercera entidad más segura del país después de Yu
catán y Campeche. En 48 horas, además de AMI .0 recibió
a Alvaro Vizcaíno del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica(SF.SNSP) y al tenor Plácido Domingo, quien ofrece
rá suconcierto para el público. Apostó al Certificado Úni
co Policial y transparencia en la aplicación de recursos
federales del SESNSP cuyo titular lo acompañó con su
esposa Elvira Barrantes hacia el Centro para Niñas y Ni
ños Adolescentes.

Aliada: Ese año, Elvira Barrantes de Aispuro (EBA)
rindió su último informe de actividades DIF citadino con

el mismo objetivo que el segundo como Presidenta DIF
estatal "servir a la comunidad con voluntad y rumbo en
los 12 Centros de Rehabilitación que se instalarán en los
cuatro años que restan al gobierno. "Las prioridades son
la integración familiar y protección a la infancia como
apoyo a grupos vulnerables pues la asistencia social es
un instrumento esencial del quehacer público", concluyó
EBA.

AMI.O DGO: El 1 de

julio AMLO y Juntos Ha
remos Historia con la

excepción de los distri
tos locales 5 y 8 se alza
ron con la victoria y lo
mismo en los escaños a

los que accedieron el
petista Gonzalo Yáñez y
la académica de UAJ
Margarita Valdéz, quie
nes dejaron en el camino
al edil citadino José Ra
món Enrlquez y Patricia
Flores. Pese a ello, el pri
mero ganó en la capital y
no alcanzó el escaño por
el fuego amigo atribuido

a su compañera de fórmula y exjefa de la Presidencia
Patricia Flores.

Veda inmobiliaria: La presidenta de la Comisión Inte
gral de Aguas. María Guadalupe Aguilar del 1 Congreso
CdMx se pronunció por esa medida para revertir la actual
escasez de agua pues sería "criminal construir un nuevo
rascacielos en Reforma cuando en oriente no acceden al
vital líquido en varios meses". Advirtió que la próxima
temporada de estiaje puede generar connatos de violen
cia derivados de un estrés hídrico al consumirse más de
los que recarga el acuífero lo cual propicia sobreexplota
ción en la Cuenca del Valle de México

Crisis: Frente a un panorama de balance hídrico nega
tivo, hundimientos y escasez "resulta impostergable una
veda indefinida del desarrollo inmobiliario capitalino
pues primero está el derecho humano al agua de sus ha
bitantes quienes no desean secundar a Ciudad del Cabo,
Sudáfrica" concluyó la diputada Aguilar Solache.

SMSEM: 142 automóviles nuevos a docentes ganado
res del sorteo del Día del Maestro. Su líder Abraham Sa

roné, informó que antes de concluir su trienio entregará
las obras del Centros de Desarrollo y Bienestar Infantil
para las regiones dos y cinco, en Ocoyoacac y San Martín
de las Pirámides.

La presidenta de la
Comisión Integral de
Aguas, María Guadalupe
Aguilar, del 1 Congreso
CdMx se pronunció por
esa medida para
revertir la escasez de

agua, "sería criminal
construir un nuevo
rascacielos en Reforma
cuando en oriente no
acceden al vital líquido
en varios meses"

Fecha: 17/10/2018

Página: 8

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Federico La Mont, Así lo dice Lamont

Federico La Mont

Costo: 6,629

Página 46



No te preocupes, Rosario; compa de EPN
y Noroña se la mientan: regresa Aristegui
No te preocupes, Rosario.

Has sido absuelta.

Rosario Robles Berlanga compareció ayer en la Cámara de Diputados.
Siete horas difíciles, pero no debe preocuparse.
En abril de 2013, Enrique Pena Nieto defendió a la entonces titular de la

Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), durante una gira por Chiapas, con
una de las frases que marcaron el sexenio:

No te preocupes Rosario, hay que aguantar.
Hoy, cuando el sexenio se terminó y en Los Pinos sólo se arrancan todos los días

hojas al calendario esperando el 1 de diciembre para irse, debe estar tranquila.
Andrés Manuel López Obrador, su amigo, ya la absolvió.
El 15 de septiembre, en el Estado de México, aseguró que es un chivo expiatorio.
La ex dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), integrante

del gabinete de Enrique Peña Nieto desde 2012, ha sido señalada por desvíos
e irregularidades a su paso por la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol)
y Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu).

La Estafa Maestra, mediante la que se triangularon recursos por al menos 7
mil millones de pesos de once secretarías a través de ocho universidades y 186
empresas fantasmas, le ha sido atribuida principalmente a ella.

Ayer, se quejó.
Me llama mucho la atención que la investigación periodística que habla de

estos convenios refiere 11 dependencias públicas y ocho universidades. Investi
gación que está en procedimiento y que hay que solventar.

cAlguien recuerda el nombre de alguno de esos funcionarios o rectores?
cPor qué se tomó la decisión editorial de poner el nombre y la cara de una

mujer a esta investigación periodística?
Eso se llama violencia política de género y usted y yo hemos luchado en con

tra de ello, señora diputada, dijo a Martha Tagle, de Movimiento Ciudadano.
No hay un solo contrato, que se haya exhibido, suscrito por Sedesol o

Sedatu con empresas fantasmas.
No voy a tener fuero y tengo las manos limpias, dijo una y mil veces.
Movimiento Regeneración Nacional (Morena), donde militan muchos ex pe

rredistas, no la dejaron ir viva. Incluso los pocos del PRD.
Gerardo Fernández Noroña, porro saltimbanqui, se excedió.
Le reclamó su traición a López Obrador en el PRD y le recordó que fue expul

sada del partido y todo el tiempo alegó inocencia.

Pero ahí está el libro de Carlos Ahumada, Derecho de Réplica, del que fue
su amante, que la pinta de cuerpo completo.

Apenas terminó, los priistas se lanzaron contra el izquierdista que se trasla
da en Metrobús y a pincel, pero toma agua Perrier y Pellegrino.

El primer compadre amigo de Peña Nieto, Luis Enrique Miranda, se calentó
y encaró a Noroña, quien, mitotero, se acercó a los tricolores.

Renó Juárez Cisneros, coordinador, tuvo que intervenir y convencer al del
PT para retirarse. '•"r ....

Después de manotear, mentarse la madre y amagarse cual Pedro Infante y
Jorge Negrete, se calmaron.

Terminó la comparecencia.
Neta, no te preocupes Rosario.

Paridad

Ricardo Monreal va por la paridad de género en el Poder Judicial.
El presidente del Senado asegura que en el Congreso ya existe y por eso

formalizó el proyecto de decreto para dicha reforma.
Pero no existe en el Poder Judicial ni en el Ejecutivo, acusa.
No se busca quebrantar el Poder Judicial ni confrontarnos.
En juezas y magistradas, el porcentcue es 2080.
En magistradas de Tribunales Unitarios de Circuito, 1882, y en la Corte, 19 por 81.
En el Trife es 8020 y en el Consejo de la Judicatura, 8020.
El presidente de la Corte, Luis Aguilar, prometió concursos sólo para muje

res en un afán de la paridad de género. No cumplió.

A descalabrarse

Jesús Ramírez, coordinador de comunicación social del nuevo gobierno, acudió
a la Cámara de Diputados.

Se reunió con Mario Delgado, coordinador de los diputados morenos.
El tema fue el billete que darán para la consulta del aeropuerto.
Delgado reiteró que es voluntariamente a fuerzas.

Fecha: 17/10/2018

Página: 2

Area cm2: 527

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 11,383

Página 47



Vamos a apoyar esta consulta. El gobierno electo, sabemos, no tiene dine
ro todavía. Nosotros vamos a financiar.

Hay 255 diputados. Si todos cooperaran serán 6 mil pesos.
El se mochó con 20 mil varos.

Exige anular Puebla
Anoche, Morena impugnó ante el Trife la resolución del Tribunal Electoral del
Estado sobre la elección de gobernador Puebla, que avaló el triunfo de Martha
Erika Alonso, esposa del ex gobernador Rafael Moreno Valle.

Exige anularla.
Pablo Cortés Córdova, representante de Morena ante el Instituto Electoral

del Estado, dice que la decisión de los magistrados locales carece de funda
mento legal pues solo se presentan suposiciones y hasta citas literarias.

Luis Miguel Barbosa Huerta, El Luismi de Puebla, exige la anulación y que se
convoque a una nueva elección.

Vuelve Aristegui
Carmen Aristegui regresa hoy a la radio.

Cuando usted lea esta columna, la periodista que censuró el gobierno ac
tual por la Casa Blanca, estará de vuelta, después de tres años.

Lo hace en Radio Centro, en el 97.7 y su presencia podría significar una nue
va relación de los periodistas con el gobierno.

Aristegui, considerada alfil de López Obrador, fue presionada en los gobier
nos de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña.

Bienvenida a una realidad que, para la mayoría de los medios y periodistas,

no es ni será fácil.

Shelnbaum y Romo
Claudia Shelnbaum estará hoy en Miguel Hidalgo.

El alcalde Víctor Hugo Romo aprovechará para pedir a la mandataria elec
ta de la CDMX sumar 21 sitios emblemáticos a su estrategia de 300 Centros
Educativos Comunitarios de Innovación Social.

Vámonos: Tlaxcala, un integrante del cabildo acosa a una mujer y su familia la
golpeajuntoasu madre.

En Melchor Ocampo, Estado de México, tres imbéciles atacan y matan a una
niña de doce años llamada Valeria.

No tienen madre.
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¿EN QUE MOMENTO
SE JODIO MÉXICO?

MARTHA
ANAYA

A la manera de Vargas Llosa, parodiando
a Zavalila, Arias preguntó a Navarrete:
¿En qué momento se jodio México?

sí como Santiago Zavala Zaualita, abre
Ala novela Conuersación en la Catedral de

Mario Vargas Llosa con una pregunta:
¿En qué momento se jodio el Perú?; así,
ayer, el senador Cristóbal Arias plan
teó ante Alfonso Navarrete Prida: ¿en
qué momento se jodio México? Ocurrió

durante la comparecencia del secretario de Gobernación.
Y no, no es que el tres Veces senador por Michoacán
esperara una respuesta concreta del mexiquense, pero
la interrogante bien enmarcaba su dolor y estupor ante
lo que hoy se vive en el país en términos de seguridad.
¿Cómo queda el caso Ayotzinapa?, ¿cómo queda el

caso Tlatlaya?, ¿qué pasa con las ejecuciones de Tanhua
to?,¿con la masacre de Apatzingán...?, enumeraba Arias.

Él mismo se respondía: "Quedan en la impunidad".
Aquel nombramiento para mí irregular de un paisano

suyo: Alfredo Castillo, como comisionado de Seguridad en
Michoacán, ¿qué pasó?, ni nos dejó seguridad, ni mucho
menos procuró el desarrollo integral del estado.

Lo que tenemos, resumiría el morenista, es "el fracaso
de una política en materia de seguridad, no sólo pública,
sino a nivel nacional. La seguridad nacional está en riesgo..
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las organizaciones criminales
han desafiado al Estadol

Cristóbal Arias cerraba así
en tono filoso y elegante, la
primera ronda de preguntas a
Navarrete Prida. Desde el pal
co del Senado, el comisionado
Nacional de Seguridad, Renato
Sales Heredia, atestiguaba el

momento. ¿Tenía él la respuesta para el Zaualita mexicano?
El titular de la Segob se andaría por las ramas y acudiría
a la respuesta simplona y oficial: "¡No se puede suponer
que existe una crisis nacional!". Desde la perspectiva del
encargado de la política interior y de seguridad del país, la
administración de Enrique Peña Nieto no deja a México
en crisis; "Reconocemos, reitero, que los retos son muchos
y son importantes; no obstante ello, este gobierno no deja
crisis ni política, ni económica, ni social", asentaría. Para
Navarrete, el Presidente "cumplió" sus promesas. Y bien.

Como muchos otros, no se dio cuenta en qué momento
se jodio el gobierno actual.

t • t

GANAN LAS SIGLAS DE MARCELO. Dos noticias en
torno al nuevo TLC con los vecinos del norte y Canadá: la
primera, que es probable que el IJSMCA no sea ratificado
este año por el Congreso de Estados Unidos. Asilo declaró
el líder republicano en el Congreso, Mitch McConnell a
Bloomberg News. La segunda, que en el sondeo que hizo
López Obrador para elegir un nombre pronunciable al
nuevo tratado, ganó la propuesta TMEC. MEC, como
bien habrá notado, no sólo son las letras con que inician
los nombres de los tres países (México, Estados Unidos,
Canadá), sino las siglas de Marcelo Ebrard Casaubdn.

• • •

GEMAS: Obsequio de Gustavo Madero a propósito
de la consulta sobre el nuevo aeropuerto: "Hay una

pregunta sincera, de fondo, honesta, que tenemos que
hacernos todos: ¿Andrés Manuel está haciendo esto

porque es un demócrata o porque es un cabrón?"

MARTHAMERCEDESA@CMA1L.COM

@MARTHAANAYA

PARA

NAVARRETE, EPN
CUMPLIÓ SUS

PROMESAS
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La nueva misión de Meade
Gran flehaje hizo la Comisión Global de Adaptación
sobre el Cambio Climático de los Países Bajos.
Incorporó al ex candidato presidencial del PRI, José
Antonio Meade, al equipo de representantes de 17
países que ayudan a naciones vulnerables a lidiar con
este fenómeno, y elaborará un informe para la Cumbre
del Clima de la ONU en septiembre del próximo año.

Ebrard y los migrantes
Una de las prioridades de Marcelo Ebrard al frente de
la Cancillería, será el tema migratorio. Desde ahora
construye una agenda de trabajo encaminada al apoyo
y protección de los mexicanos en el extranjero. Pero
su proyecto también abarca proteger a personas de
Centroamérica que transiten por territorio nacional.
Es un plan integral, nos cuentan.
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La ruta de Cuauhtémoc
Nos dicen que el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, cocina desde 2017 su plan para ser candidato
presidencial en 2024. En abril de ese año, el INE otorgó
registro como Asociación Política Nacional a "México
Blanco", la cual preside Érika Hernández Gordillo
sobrina de Elba Esther Gordillo. Esa sería la plataforma
de Cuauhtémoc para lanzarse a la grande.

Calladitos, calladitos
Causó extrañeza el silencio de Morena en Querétaro
ante el ofrecimiento del alcalde de la capital, el panista
Luis Bernardo Nava, de apoyar a la Diócesis local en la
construcción de la nueva catedral, anunciada el fin de
semana por el obispo Faustino Armendáriz Jiménez
Con eso de que los morenistas también tienen a sus
alcaldes religiosos, optaron por quedarse calladitos.

Con todos, menos con Zepeda
Llenaron abrazos a la ex aspirante presidencial
Margarita Zavala, ayer en el Senado, a donde llevó
a sus alumnos de prepa a la comparecencia del
secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete. La
saludaron Ricardo Monreal y Rocío Nahle, de Morena;
Kenia López y Nadia Navarro, del PAN, entre otros.
Pero no Damián Zepeda, el jefe de la bancada panista.

Fecha: 17/10/2018

Página: 2

Area cm2: 189

2 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 10,268

Página 52



NO HAY CRISIS POLITICA
ECONÓMICA,
SOCIAL

LUIS
SOTO

Nauarrete echó mano de su oficio político
y de cifras que demuestran avances en
migración y contra la violencia

n buen catálogo de temas expuso el se
Ucretario de Gobernación, Alfonso Nav a

rrete Prida, a los senadores durante su
comparecencia con motivo de la glosa
del sexto Informe presidencial. Pero
dos llamaron la atención de los observa
dores políticos e imparciales: la política

migratoria y las causas multifactoriales de la violencia.
Pese a ser cuestionado en ambos temas, Navarrete Prida

echó mano de su oficio político, pero también de datos y
cifras que demuestran algunos avances en ambas materias.
Sobre el tema migratorio destacó la puesta en marcha

de la estrategia Somos Mexicanos, que facilita la reinser
ción social y económica de los mexicanos que retornan
definitivamente al país. Asimismo, refirió acciones como
la entrega de CURP a migrantes y el fortalecimiento del
programa Frontera Sur, que ha beneficiado a miles de
personas con permisos temporales de trabajo en la zona
fronteriza. Se entregaron casi 90 mil tarjetas de visitante
trabajador fronterizo y más de 500 mil tarjetas de visitante
regional, lo que permite a los migrantes empoderarse
frente a cualquier situación vejatoria porque tienen un
instrumento de identificación y de regularización, indepen
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dientemente de su condición en
el momento en el que están en
el país, detalló el funcionario.
Reiteró también que la actual
administración ha rechazado

políticas xenófobas adoptadas
en el extranjero, como la sepa
ración de familias, y reafirmó el
respeto a los derechos humanos

de las personas que se ven obligadas a abandonar sus
países de origen en condiciones de vulnerabilidad.

En cuanto ala violencia que agobia al país, se refirió a
las causas multifactoriales que la generan, muchas de ellas
asociadas con algunos factores externos como la expansión
de actividades ilícitas de los grupos delictivos vinculados
con crimen trasnacional que aprovechan la porosidad de
las fronteras y han sofisticado sus métodos sirviéndose
de avances tecnológicos. Otros de carácter interno como
son los procesos de urbanización del país, el cambio en
su pirámide poblacional y la transición epidemiológica
que experimenta nuestra sociedad desde hace algunas
décadas. Recordó que la administración emprendió un
esfuerzo para fortalecer las instituciones de seguridad del
Estado; se destinaron 82 mil millones pesos para este
fin, casi 25 % más recursos que en el sexenio anterior.

Destacó la enorme debilidad institucional que presen
tan algunas corporaciones de seguridad pública estatales
y municipales. Cuando uno de cada cuatro municipios
del país no tiene capacidad de cumplir con la obligación
constitucional de brindar seguridad pública al carecer de
un cuerpo de policía, por lo que las tareas de seguridad
han sido asumidas de manera subsidiaria y temporal por
las Fuerzas Armadas y la Policía Federal. El gobierno de
la República escuchó reclamos, reconoció pendientes y
ha aceptado errores. Pero está claro que los retos del país
requieren corresponsabilidad y de un esfuerzo de Estado.
A los detractores del gobierno Navarrete Prida les mandó
el siguiente mensaje: Esta administración no deja crisis
política, ni económica, ni social.

LUISAGENDAiqcHOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

DESTACO LA

DEBILIDAD DE
LAS POLICÍAS

LOCALES
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NEGRETE SONRIE
A MORENA

Sheinbaum le hizo un guiño al decir que
jugará un papel clave en las primeras
Olimpiadas Comunitarias de la CDMX

ESPERANZA
BARAJAS

n el encuentro de la jefa de Gobierno
electa Claudia Sheinbaum con alcaldes el
domingo 14 de octubre, llamó la atención
que a su lado derecho estuviera sentado
Manuel Negrete, alcalde de Coyoacán,
con quien intercambió sonrisas y comen
tarios; del lado izquierdo estaba Víctor

Hugo Romo, de Miguel Hidalgo, pero con él no se notó
tanto acercamiento. El ex futbolista fue postulado por el
PRD, pero tiene lazos importantes con Morena.
Sheinbaum Pardo le hizo un guiño a Negrete al ase

gurar que el alcalde de Coyoacán jugará un papel clave
en las primeras Olimpiadas Comunitarias de la Ciudad
de México. Hay vínculos políticos que pueden acercar al
futbolista hacia el proyecto morenista.
En Morena ya se pasaron el trago amargo por la de

rrota de María Rojo en Coyoacán, luego de que el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPIF)
ratificara el triunfo del candidato del Frente que integró
PRD, PAN y Movimiento Ciudadano, Manuel Negrete.
Como el perredismo tenía el control de esa delegación,
a los amarillos les tocó proponer al abanderado, que no
pertenecía a las filas de ese partido y se incorporó como
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candidato externo.
Pero Manuel Negrete no llegó

sólo a subirse en la estructura
perredista, a la campaña inte
gró a operadores electorales
del ex gobernador de Guerrero,
Ángel Aguirre Rivero, para que
lo respaldaran en la contienda.
Fue precisamente Aguirre

Rivero quien incorporó a la política al futbolista como
director general del Deporte en Guerrero, cuando fue
gobernador sustituto, luego de la destitución de Rubén
Figueroa, por la masacre de Aguas Blancas. El conocido
deportista es originario de Altamirano, en la zona de Tie
rra Caliente y su ingreso a las actividades de gobierno se
dio en 1996. En esa época Ángel Aguirre era priista, su
brinco al perredismo se dio con el respaldo de Marcelo
Ebrard, cuando era jefe de Gobierno del Distrito Federal,
hoy convertido en uno de los hombres más importantes
dentro de Morena y del círculo cercano del presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador.
Ebrard Casaubón será dentro de dos meses el canciller

del primer gobierno de Morena; pero de 2006 a 2012
fue el hombre fuerte del perredismo, ya que como jefe
de Gobierno de la capital, ejercía defacto esa función.
La fuerza del PRD estaba concentrada en la ciudad y el
gobernante era su jefe.
El ex mandatario capitalino impulsó y acudió a los

actos de campaña de varios candidatos a gobernadores,
así que estuvo muy cerca del triunfo de Gabino Cué, en
Oaxaca, y Ángel Aguirre, en Guerrero, que ganó en 2011,
pero tuvo que dejar el cargo luego de la desaparición de
los estudiantes de la normal de Ayotzinapa.
Manuel Negrete no es un novato en el campo de la

política, su postulación en Coyoacán fue una jugada muy
inteligente para poder competir con la actriz y les resultó;
pero no tiene lazos más allá con el perredismo, por eso
muchos ven que será más factible el acercamiento con
el Zócalo que mantener el proyecto amarillo.

EL EX ATLETA

FUE POSTULADO

POR EL PRD

COMO ALCALDE
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¿SE TAMBALEA
JIMÉNEZ ESPRIÚ?

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Se ha convertido en un dolor de cabezo

para AMLO ij para el equipo de
transición, al que exhibe desorganizado

lguien quiere tumbar a Javier Jiménez
AÉspriú antes de que sea secretario de

Comunicaciones y Transportes el 1 de
diciembre, y él no está metiendo ni las
manos para defenderse. Mucho menos
da argumentos para llegar al cargo que
virtualmente ya ostenta. Al contrario. Se

ha convertido en un dolor de cabeza para su jefe, Andrés
Manuel López Obrador, a quien le acarrea problemas y
abre frentes, y para el gobierno de transición, al que exhibe
desorganizado y dando tumbos.
Jiménez Espriú, cabeza de la ofensiva contra la cons

trucción del Nuevo Aeropuerto Internacional de México
(NAIM) en Texcoco, se brinca las trancas que el propio Pre
sidente electo coloca. Si López Obrador pide neutralidad a
sus colaboradores, para que no tomen partido por la obra
en curso o la alternativa, Santa Lucíarehabilitación del
AICMrehabilitación del Aeropuerto de Toluca, al próximo
secretario la instrucción le entra por un oído y le sale por
el otro, y decide capitanear el torpedeo a Texcoco y el res
paldo al proyecto con el que simpatiza, incluso falseando
información. La semana pasada, recargó la viabilidad de
Santa Lucía en un estudio de la Organización de Asocia
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ción Civil Internacional (OACI),
que no dice lo que él dice que
dice. Dijo, al hablar "del circo
del aeropuerto en el que estoy
metido", que el documento ava
laba esa opción. Falso.

En las conclusiones, la OACI
apunta que "entre las opciones
presentadas, la más adecuada

es la construcción de un NAIM en el emplazamiento de
Texcoco, que sustituya completamente al actual y dé res
puesta a los planteamientos estratégicos que el gobierno
mexicano ha considerado para el proyecto".
De Santa Lucía lo que señala es que sería un parche

que no resuelve el problema en el largo plazo.
"Se trata no sólo de que ahora absorba la demanda no

atendida del AICM, sino de que en un horizonte de 30
años sea quien lo sustituya por completo. Santa Lucía es
claramente insuficiente", refiere en su página 69 el estudio.
Un par de días antes, hizo gala de la prepotencia y el

influyentismo, ese que nos dijeron, no encontraría espacio
en la Cuarta Transformación. "Nos vemos el 2 de diciem 
bre", le dijo a la abogada María Azucena Rodríguez, re
presentante legal de una empresa minera, quien le solicitó
abandonar propiedad privada, pues ni él ni el contingente
que lo acompañaba, había pedido permiso para ingresar.
Amenazante, el próximo secretario mostró el talante.

Hay cartuchos que hay que cambiar incluso antes de
utilizarlos. Cuando se sabe que no funcionarán como se
requiere, es mejor ajustar. Quizá falte un empujón final.
Probablemente será cortesía de la Consulta por el Nuevo
Aeropuerto. Jiménez Espriú está tocado.

OFF THE RECORD: Los cortes sobre los resultados de
la Consulta por el Nueuo Aeropuerto se harán diario.
La Fundación Rosenblueth, encargada de contar los
uotos depositados en las mesas receptoras, tendrá
información todas las noches. El resultado final, el

domingo 28 de octubre por la noche.

ALGUIEN QUIERE
TUMBARLO

ANTES DE

LLEGAR A LA SCT

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM

@MLOPEZSAN MARTIN
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»> PULSO POLITICO

Como si su obsesión en frenar
la construcción del Nuevo

Aeropuerto Internacional
de México y construir dos

pistas en la Base Militar Aérea de
Santa Lucía carecieran de gravedad
e importancia, y como si la criticada
consulta que ordenó para ello no hu
biera provocado ya una rebelión en las
bancadas de Morena en el Congreso,
el Presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador, anunció que seguirá
creando polémica con ese tema, "para
que la gente se entere de lo que va a
votar".

Mientras diputados y senadores de su partido
han expresado su público desacuerdo en pagar
de sus mermadas dietas la encuesta que habrá a
fines de este mes, él dijo ayer, en Durango, que
va a seguir "dando la nota" porque quiere que los
mexicanos que participarán en esa consulta estén
al tanto al momento de decidir.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Muy mal, como se esperaba, le fue a la secretaria de
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Ro

bles, durante su comparecencia en la Cámara de Di
putados, en la que fue blanco de andanadas de todos
ios partidos, por los presuntos desvíos de recursos
públicos no solamente en esa dependencia, sino en
ia de Desarrollo Social, de la que también fue titular
en este sexenio.

Como pudo, la expresidenta del PRD se defendió a
lo largo de cinco horas que duró su permanencia en
la tribuna, al asegurar que hasta ahora no se han pre
sentado pruebas en su contra ni tampoco denuncia
alguna, por lo que se ufanó de "tener las manos lim
pias", lo que en vez de atenuar, arreció la ofensiva de
sus excompañeros de partido, hoy morenistas, que
exhibieron mantas en su contra.

El grito de la priista Erika Sánchez al petista Gerardo
Fernández Noroña, de que se callara cuando cuestio
naba a la funcionaria, enfureció a éste, que de inme
diato se dirigió a las curules que ocupan los integran
tes de la bancada tricolor en busca de quien lo hizo,
pero fue interceptado por Luis Enrique Miranda y
René Juárez, lo que provocó un manoteo entre ellos,
aunque sin llegar a los golpes.
En donde los senadores de todos los partidos,
menos los del PRI, se quedaron pasmados, fue du
rante la comparecencia, en la sede de Paseo de la Re
forma, del secretario de Gobernación, Alfonso Nava
rrete Prida, quien aseguró que como los delitos que
se le imputan al exgobernador de Chihuahua César
Duarte "no son graves", podrá enfrentar su proceso
en libertad.
El exmandatario chihuahuense lleva años de estar
prófugo y refugiado en Estados Unidos, y no se le ha
podido, o no se le ha querido, aprehender, a pesar
de las órdenes giradas en su contra y de solicitar a la
Interpol su localización.
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Rozones
¿Habemus secretario de Marina?

Quien fue visto ayer en el restaurante de un conocido
hotel de Paseo de la Reforma con el oficial mayor de la
Marina, José Luis Vergara, fue el futuro secretario de

Seguridad Pública, Alfonso Durazo. Durante una comida ambos
dialogaban sobre temas para atender los problemas de inseguri
dad durante el próximo Gobierno. Nuestra duda es: ¿será que el
almirante Vergara ya va un paso adelante en las definiciones para
encabezar la Secretaría de Marina?

El enredo de la autoría

Tremendo enredo el que se armó cuando ya saben quién
pensó que fue el periodista Carlos Loret de Mola el que
habló del rumor sobre la presunta renuncia de César Yá

ñez en el próximo gobierno. Y es que, sin deberla ni temerla, el
comunicador fue descalificado, pero el caso es que no salió de él
dicha versión, sino de un colaborador de su noticiero. Tanto fue el
alboroto, que entre las voces que se solidarizaron con Loret estuvo
el periodista Federico Arreóla, quien sugirió a ya saben quién
disculparse. Bueno, por ahí dicen que es de sabios rectificar.

El bajo nivel de algunos
a comparecencia de la titular de Sedatu, Rosario Robles,>L en San Lázaro, permitió que algunos diputados mostra
ran su bajo nivel. Una cosa es criticar y señalar, incluso

reclamar, por lo que consideran el incorrecto desempeño público,
y otra es recurrir a descalificaciones personales y a insultos para
cobrar viejas facturas, como lo hizo el petista Gerardo Fernández
Noroña. La comparecencia fue la estampa de una izquierda que ni
perdona ni olvida.

¿No que no?
Pues que siempre sí habrá "cooperacha" entre los legisla

dores de Morena para pagar la encuesta sobre el Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM). Apenas el

lunes, el presidente de la Cámara baja, Porfirio Muñoz Ledo, afir
mó y reiteró que los diputados no pagarían por el sondeo cuando,
ayer, el próximo vocero presidencial, Jesús Ramírez, confirmó
que tooodos los diputados de ese partido financiarían la consulta.
Bueno, hasta dio la cifra de lo que les tocará a cada uno: seis mil
pesos. Que alguien le avise a Muñoz Ledo que va a tener que donar.
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Con las manos amarradas

Vaya queja la que expresó el secretario de Seguridad Pú
blica de la Ciudad de México, Raymundo Collins, en el
Congreso de la Ciudad de México. Ante integrantes de

la Comisión de Seguridad Ciudadana, dijo que sus muchachos no
pueden actuar en contra de los narcomenudistas como quisieran
porque se enfrentan a una maraña jurídica y burocrática. Los más
felices con esto son los narcomenudistas.

Margarita, con ganas de volver al PAN
uien dejó abierta la puerta para un posible regreso a las>Q filas de Acción Nacional es la excandidata presidencial
por la vía independiente, Margarita Zavala. Y es que,

ayer, la expanista expresó su apoyo a Manuel Gómez Morín, a
quien calificó como una "gente limpia" para la dirigencia nacional
del albiazul. Luego entonces, expresó, sería para ella una señal muy
clara de que hay intenciones para cambiar ese instituto político y
sería posible su regreso.
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»QUEBRADERO

El nuevo aeropuerto y la mesa
que más aplauda
Javier
Solórzano
Zinser

or más que se haya buscado que fueran
los especialistas quienes dirigieran la dis
cusión sobre la construcción del nuevo ae

ropuerto, al final prevalecieron los lugares
comunes y la defensa de posiciones ya conocidas.

Lo que ha venido sucediendo es que muchas posiciones termi
naron por enquistarse y la mayoría de los debates sobre el tema
no fueron ni eficientes ni productivos. Tuvimos la oportunidad
de conducir varios programas, al menos seis desde hace más de
un año, y si bien se prestaron argumentos a atender en ninguno
de ellos hubo el más mínimo acuerdo. Las pullas entre los partici
pantes fueron el común denominador.
Los especialistas no tuvieron la capacidad, y hasta voluntad,

para escucharse entre ellos. No pareciera que sus opiniones le
vayan a ayudar a los ciudadanos a formarse un criterio para deci
dir en la consulta porque mucho de lo que vieron tuvieron tintes
caóticos. Las posiciones se ven definidas de antemano con infor
mación de los especialistas o de donde sea posible.

Éste es uno de los grandes riesgos que se están corriendo con
la consulta. No ha prevalecido el análisis porque todo ha estado
marcado desde la campaña en que el tema se polarizó y no lo han
podido sacar de ahí.

Esto es lo mismo que se ha reproducido estos días, el gobierno
electo no terminó siendo tan objetivo como presumió que lo iba
a ser. A esto se suma que quienes encabezan el proyecto Texcoco
no han sido capaces de comunicar cuáles son los beneficios de la
obra, lo que incluye el plan urbano para la zona. No hay duda que
detrás de todo esto existe un trabajo de investigación serio de mu
chos años; sin embargo, queda la impresión que se les olvidó el
entorno, dejaron de comunicar, se enconcharon, y creyeron que
todo estaba puesto por haberse llevado la licitación.

La consulta es todo un enigma. No queda claro hacia dónde se
pueda dirigir. Cualquier decisión que se tome traerá consecuen
cias, las cuales igual van a ser económicas y sociales, sin descartar
las políticas.
La decisión que se tome de suyo iba a crear enfrentamientos,
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lo que sucede es que con lo que se ha presentado en las últimas
semanas todo se ve más confuso y sobre todo más confrontado. El
gobierno electo ha tenido mucho que ver en esto.
No supo tomar la necesaria distancia, o no quiso, y al final

apareció tomando partido por el proyecto de Santa Lucía. Bien se
pudieron evitar incidentes como el de las minas, protagonizado
por el futuro titular de Comunicaciones. El hecho fue visto como
una toma de posición del futuro gobierno en favor de la causa que
han enarbolado los campesinos de la zona.
Hemos llegado al punto del no retorno y lo más delicado, y

hasta cierto punto grave, es que no queda claro cuál es la mejor
opción para buena parte de los ciudadanos. Es probable que la
consulta sirva para ratificar criterios políticos, filias y fobias, más
que para definir cuál es la mejor opción aeroportuaria para el país.
Visto a la distancia, una decisión de esta naturaleza la pudo

haber tomado el futuro gobierno. La consulta es válida y se debe
discutir sobre su legalidad. Bien se pudo haber asumido la res
ponsabilidad de decidir con toda la información que ya tiene, y
también porque ha estado muy cerca de los grupos afectados.
Una decisión de gobierno, fuera cual fuera, sería respetada y

avalada, y más con la legitimidad que obtuvo. La consulta ya pro
voca cuestionamientos. Podemos terminar en medio de acarreos,
los cuales pueden ser claves para definir el futuro del país en una
área estratégica.

Estamos a nada de que se opte por uno u otro aeropuerto bajo
el síndrome de la mesa que más aplauda.

RESQUICIOS.
Por las razones que se quiera cada vez son más frecuen

tes y graves los cortes de agua en la CDMX. Algo estamos
haciendo muy mal y el destino está cerca de alcanzarnos. Deben
pagar por el agua los que más tienen, sin olvidar aquello de que
Dios da el agua, pero no la entuba.

UNA DECISIÓN de

gobierno, fuera cual
fuera, sería respeta
da y avalada, y más
con la legitimidad
que obtuvo. La

consulta ya provoca
cuestionamientos
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POP IMPUNIDAD OE MU O: fAGLt LE !J i ¦¦¦r; "¦ CHANTaJI

Ataviada con un vestido blanco 'pureza', llegó Rosario Robles
Berlanga al Congreso. El tlem po presagiaba tormenta y acabó en(8)
ciclón... y en circo de tres pistas con el infaltable show de Gerar

do Fernández Noroña.

La titular de SEDATU sacó de la manga la condición de género, pero se ía
tumbó Martha Tagle. La diputada tlaxcalteca Adriana Dávila Fernán
dez, quien puede hablaren carne propia de persecución de género, reve
ló la amnistía y protección del Presidente electo Andrés Manuel López
Obrador a la ex titular de Sedesol.

En la pasada Legislatura, Dávila y Laura Rojas fueron severamente gol
peadas por el gobierno priísta que representa Robles Berlanga, gracias
a la traición de Ernesto Cordero Arroyo al bloquear su paso a la presi
dencia del Senado.

Pero Rosario insistía en el chantaje de género, se dijo perseguida en la
investigación de la Estafa Maestra, mientras las arengas morenistas, los
gritos y las pancartas inundaban el salón de sesiones.

La tormenta siguió, Noroña envalentonado retó al ex titular de Sedesol
Luis Miranda Nava, en un espectáculo que parecía más arreglado que
una pelea de Don King. El Pacto de Impunidad estaba presente, Rosario
pasaría un mal momento con la bancada de Mario Delgado, nada más, el
perdón es por anticipado.

RLIIJF ¿h INNECESARIA DE AMI.O CONTRA F.JFRCll
i A M XRINA

Ningún secretario de la Defensa o la Marina tenía asegurado el
cargo en sexenios'anteriores. En los seis años de Salvador cien
fuegos Zepeday Vidal Soberón Sanz recibieron más 'cañona

zos' que apapachos, y aguantaron vara.

Extraña q ue Andrés Manuel López Obrador señalara en Du rango la revo
cación de mandato del general y del almirante secretarios, si no cumplen
con las expectativas de seguridad, sin embargo, la seguridad interior NO
es su responsabilidad, y están en las calles en el combate contra el crimen
sin protección jurídica.

¿A qué se debe otra agresión^.?, porque con la eliminación del Estado Mayor
Presidencial, el bajón salarial, y fusión de la Sedeña y la Semar con la Policía.
Federal en Guardia Nacional.es la peor transición sexenal para los militares.

Y todavía no se sabe gran cosa sobre el reclutamiento de 50 mil jóvenes, ni
la función de Alfonso Durazo Montano y Olga Sánchez Cordero en la
nueva visión de seguridad de la Cuarta Transformación. Otro motivo más
para el encabronamiento de los militares.

'LA CONSULTA ES VALIDA. PERO NO PERFECTA; AMLO
PROMETIO ORFDFXrR El. RESULTADO': ROY ( ;> 1P0S

Preguntamos este espacioa un experto en el tema de estudios de
campo, encuestas, consultas y estadística, el actuario Roy Cam
pos Esquerra, director de Consulta Mitofsky, sobre la consulta

de las opciones de aeropuerto en Texcoco como proyecto original, y el de
la base aérea de Santa Lucía en alternancia con el de la CDMX y Toluca.

La pregunta que se formuló es: ¿Es válida la consulta en 538 municipios de
2,463, la mecánica y las dos preguntas de la boleta, para tomar una deci
sión sobre el Nuevo Aeropuerto? 1

Respuesta de Roy: "Es válida, no perfecta, una consulta no es una encuesta,
los municipios donde no va, puede argumentarse que pueden votar donde
ellos quieran, en fin, no es perfecta, pero no es el problema", y agrega: "No
es obligatoria su vinculación, pero él (Andrés Manuel López Obrador)
promete obedecer el resultado". .

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRJ7
g: http://losmalosos.blogspot.mx/
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SÓLO PARA INICIADOS
JUAN BUSTILLOS

Rosario Robles, culpable... sin pruebas
Hasta que la llamada "estafa maes
tra" llegue a tribunales y los jueces se
pronuncien, sólo sabremos lo que hay
en notas periodísticas basadas en in
formes de la Auditoría Superior de la
Federación.

Mientras, en la Cámara de Diputa
dos Rosario Robles se dice ¡nocente y
niega la existencia de pruebas que la
involucren en el desvío de 7 mil millo

nes de pesos.
En todo caso, dice, fueron las uni

versidades quienes habrían cometi
do los ilícitos a través de empresas
fantasmas.

No es un tema fácil de entender
y se ha enredado de tal suerte que,
cual sea la resolución jurídica si la lle
ga a haber, nadie quedará conten
to por todos los intereses políticos
involucrados.

Para el PAN, la negativa de An
drés Manuel López Obrador de per
seguir a la titular de SEDATU, por lo
menos. a nivel declarativo, confir
ma la existencia del supuesto pac
to de impunidad entre los gobiernos

saliente y entrante que en campana
denunció el candidato panista Ricar
do Anuya.

De la comparecencia de ayer la
señora Robles no hay mayor saldo
que acusaciones verbales sin susten
to, insultos, alegatos de inocencia y el
casi encuentro a golpes de los dipu
tados Gerardo Fernández Noroña y
Luis Miranda, ambos conocidos por
su proclividad al espectáculo.

Pero de la verdad, nada.
Los acusadores de la ex líder na

cional del PRD deberían aprovechar
su disposición a que ¡a PGR Ia inves
tigue y presentar pruebas concretas
en su contra; de ser culpable, no la
salvaríaen un tribunal ni el supues
to indulto que el Presidente electo
le otorgó, según la diputada panista
Adriana Dávila.

Si no existen pruebas que la in
criminen, la ex secretaria de Desa
rrollo Social y ahora de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano, haría
bien en acudir ante el Ministerio Pú
blico a presentar denuncia en contra

de quienes la difaman, según sus
palabras.

Natía de esto ocurrirá porque por
regla general todo se reduce a es
pectáculo de los actores políticos y a
la inacción de la autoridad que ni si
quiera se da por enterada.

Por lo pronto, aunque sus acusado
res nada prueban, Rosario Robles no
convence y ya ha sido juzgada por los
tribunales del Congreso y de los medios
de comunicación. El fallo es inapelable,
culpable; borrar el estigma le resultará
difícil, sino que imposible.

Así es esto en los prolegómenos
de la Cuarta Transformación de la

República.
Habrá que esperar al 2 de diciem

bre, porque el uno será de festejo,
aún para Javier Jiménez Espriú que
ya tiene clientes para el día después;
entonces sabremos si hubo pactos de
impunidad y si operará aquello del
perdón sin olvido.
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lin.G3.10

Poco a poco salen a la luz nombres relacio
nados con ¡a suspensión del contrato de la
planta termovalorizadora.

Muchos apuntan sus baterías a que la
decisión fue una tirada de línea directa de

Yasmín Esquivel Mossa, presidenta del Tri
bunal de Justicia Administrativa de la Ciu
dad de México.

Incluso le atizan al señalar que Esquivel
ha obstaculizado la consulta en línea de to
da la info con el sistema que implementaron

¡hasta para la gente dentro del Tribunal!
Serán peras o manzanas, pero la teleno

vela no ha llegado a su fin.
Mas de uno se pregunta si en el Municipio
de Naucalpan alguien ocupa las oficinas o si,
de plano, se fueron de vacaciones.

Todo porque en las últimas semanas los
vecinos han visto cómo repuntan los asaltos
a mano armada y el robo de autopartes en
fraccionamientos como Lomas Verdes, La
Florida y Satélite, por mencionar algunos.

Y lejos de ver acciones policiales, los
colonos observan las patrullas muy guarda
das en ios módulos de vigilancia de la zona.

¿Será que el actúa! Alcalde, Víctor Gál
vez, está nadando de muertito para dejarle el
problema a la próxima Edil, Patricia Durán?

Es pregunta de transición.
demisfuentes <a reforma, corrí
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Red
Compartida
En menudo lío acaban de

meter al gobernador de
Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel,
pues el lunes en varias colonias de
Culiacán fue su personal a entregar
apoyos a los damnificados, entre
otros eran mil 500 colchones que se
compraran a una empresa que se
llama Sinaloa. El caso es que todos
eran de segunda mano, estaban
mojados, podridos y con gusanos,
Óscar Camacho, su subsecretario
de Desarrollo Social, y su jefe, Raúl
Carrillo Castaños, al final del día
quedaron como responsables de
atender, de fea forma, a los que
perdieron todo en la Tormenta
19E.

Una agencia de Relaciones
Públicas, Zimat

Consultores, le copió mal o tergi

verso, quién sabe un boletín de la
Comisión Federal de Competencia
Económica que tuvo que salir a
aclarar lo que sí habían hecho: una
investigación donde encontraron
que sus clientes podrían tener un
esquema de financi amiento y
garantías contractuales.
La Cofece cerró la investiga

ción que estaba haciendo a las
empresas Nadro y Marzam, cuando
éstas decidieron que era mejor pre
sentar compromisos relacionados
con lo investigado y nunca señala
que no hubo afectación al merca
do. Por el contrario, la Cofece seña
la que raíz de los compromisos de
disolución de cualquier vínculo
entre estas empresas es que se res
taura la competencia en este mer
cado.
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El Congreso de la Ciudad de

México aprobó solicitar a la
Secretaría de Movilidad del gobier
no capitalino información sobre el
proceso de implementación del
corredor concesionario de trans

porte colectivo de pasajeros Metro
AeropuertoAvenida 5 Ermita, ade
más demandó suspender los opera
tivos arbitrarios contra los conce

sionarios de la Tuta 10 que prestan
servicio en esa zona, debido a que
se han visto afectados con remisio

nes al corralón y constantes multas.
Entre los distintos sectores

que han alzado la voz para
exigir transparencia y certezas en la
consulta ciudadana para decidir el
destino del nuevo aeropuerto, en el
Congreso de la Ciudad de México^
el diputado del PRI, Guillermo
Lerdo de Tejada exhortó al Instituto
Electoral capitalino para que
ayude.
Abundan las dudas y ambigüe

dades del método para realizar la
consulta, pero también en la forma
en que se habrán de recabar y con
tar las opiniones de quienes parti
cipen.
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Columna uno
Karina ¿L Rocha Priego

SECTOR SALUD, SIN PRESTACIONES,
EQUIPO Y MEDICAMENTOS

0 Hasta cuándo? El pasado lunes, como esta
£ ba previsto y muy a pe sar de los que "paga*
^^Pron" para inhibir la marcha de los trabaja
dores del Sector Salud, ésta se llevó a cabo con la

presencia de más de cinco mil personas, muchos
de ellos trabajadores adscritos al Instituto de
Salud del Estado de México (ISEM) quienes exi
gieron abasto de medicamentos, pago de salarios,
mejora en las instalaciones y condiciones dignas
para trabajar, asegurando que este sector está en
crisis f desde la administración de Eruviel Ávila y
por supuesto de César Gómez Monge.
El contingente estuvo armado por médicos, enfer
meras y personal de hospitales del valle de
Toluca, quienes se quejaron de las condiciones
actuales del Sector, pues no pueden brindar un
servicio adecuado a la población, además de velar
por sus condiciones laborales, las cuáles han
sido pisoteadas por las propias autoridades.
Entre las demandas de los marchistas, está la

falta de pago en prestaciones, falta de equipo y
medicamentos, además de que se terminen insta
laciones que continúan en obra negra dentro del
Hospital General de Apaxusco.
Según algunos manifestantes, es a tal grado la
crisis que padece el Sector Salud, que se ven
obligados a salir a las calles a exigir medica
mentos, servicios, prestaciones, uniformes,
pues César Gómez Monge ¡los saqueó!, lite
ralmente, y hoy lo están padeciendo
mente. Gómez Monge quebró al
ISSEMyM, y pese a que se han dado datos fide
dignos de lo que hicieron los sinvergüenzas de
Eruviel Ávila y Gómez Monge, nadie hizo ni
ha hecho nada al respecto. Desgraciadamente,
nada ha cambiado en el Sector, pues llegaron
otros igual o más corruptos que los que se fue
ron, y siguen saqueando al sector.
Hoy por hoy, se sabe que hay un gran conflicto
entre el secretario de Salud, Gabriel O'Shea y
Jesús Iván Pinto Medina, Coordinador de
Administración y Finanzas del ISEM, pues pro
tagonizan una "lucha interna por el poder1' que
no les permite resolver los graves conflictos del
sector, mismos que les restregaron en la cara el
pasado lunes durante la marcha, sin embargo, no
parece, ésta, haber causado mucha preocupación,
Y bueno, por supuesto que esperábamos que
autoridades respondieran con soluciones,

es que el titular de la Secretaría de Salud, Gabriel
O'Shea, quien en algún momento manifestó que
casi encontró en ruinas y números rojos la secre
taría, esta vez destacó que los manifestantes
"están en todo su derecho", aseverando que
"desconoce el pliego de peticiones '. ¿Cómo ve?
Ahora resulta que desconoce la situación que
guarda el Sector, cuando por todas las vías se le
ha hecho saber a éste la realidad de los hospita
les, de los derechohabientes, de los ciudadanos
comunes y corrientes, del
Qué parte no habrá entendido

después de la marcha, pero seguramente se
debe a la falta de pago que no se había hecho
desde años pasados a terceros: ISSSTE,
FOVISSSTE, cesantía y vejez, aunque algo ya
llevamos pagado (no en su totalidad], entre un
85 u 88%", Tal vez, pero las peticiones de los tra
bajadores, también tiene que ver con medicamen
tos, equipo, todo lo que tiene que ver con el
Sector, lo más curioso es que el secretario de
Salud tenga la desfachatez de arrancar la Tercera
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0 Hasta cuándo? El pasado lunes, como esta
£ ba previsto y muy a pe sar de los que "paga*
^^Pron" para inhibir la marcha de los trabaja
dores del Sector Salud, ésta se llevó a cabo con la
presencia de más de cinco mil personas, muchos
de ellos trabajadores adscritos al Instituto de
Salud del Estado de México (ISEM) quienes exi
gieron abasto de medicamentos, pago de salarios,
mejora en las instalaciones y condiciones dignas
para trabajar, asegurando que este sector está en
crisis f desde la administración de Eruviel Ávila y
por supuesto de César Gómez Monge.
El contingente estuvo armado por médicos, enfer
meras y personal de hospitales del valle de
Toluca, quienes se quejaron de las condiciones
actuales del Sector, pues no pueden brindar un
servicio adecuado a la población, además de velar
por sus condiciones laborales, las cuáles han
sido pisoteadas por las propias autoridades.
Entre las demandas de los marchistas, está la
falta de pago en prestaciones, falta de equipo y
medicamentos, además de que se terminen insta
laciones que continúan en obra negra dentro del
Hospital General de Apaxusco.
Según algunos manifestantes, es a tal grado la
crisis que padece el Sector Salud, que se ven
obligados a salir a las calles a exigir medica
mentos, servicios, prestaciones, uniformes,
pues César Gómez Monge ¡los saqueó!, lite
ralmente, y hoy lo están padeciendo severa
mente. Gómez Monge quebró al ISEM y al
ISSEMyM, y pese a que se han dado datos fide
dignos de lo que hicieron los sinvergüenzas de
Eruviel Ávila y Gómez Monge, nadie hizo ni
ha hecho nada al respecto. Desgraciadamente,
nada ha cambiado en el Sector, pues llegaron
otros igual o más corruptos que los que se fue
ron, y siguen saqueando al sector.
Hoy por hoy, se sabe que hay un gran conflicto
entre el secretario de Salud, Gabriel O'Shea y
Jesús Iván Pinto Medina, Coordinador de
Administración y Finanzas del ISEM, pues pro
tagonizan una "lucha interna por el poder1' que
no les permite resolver los graves conflictos del
sector, mismos que les restregaron en la cara el

parece, ésta, haber causado mucha preocupación,
Y bueno, por supuesto que esperábamos que las
autoridades respondieran con soluciones, pero
no, eso es tanto como pedirles "peras al ofano", y
es que el titular de la Secretaría de Salud, Gabriel
O'Shea, quien en algún momento manifestó que
casi encontró en ruinas y números rojos la secre
taría, esta vez destacó que los manifestantes
"están en todo su derecho", aseverando que
"desconoce el pliego de peticiones '. ¿Cómo ve?
Ahora resulta que desconoce la situación que
guarda el Sector, cuando por todas las vías se le
ha hecho saber a éste la realidad de los hospita
les, de los derechohabientes, de los ciudadanos
comunes y corrientes, del Sector en general,
¿Qué parte no habrá entendido este señor?
Dijo que "... a nosotros nos pasan las peticiones
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después de la marcha, pero seguramente se
debe a la falta de pago que no se había hecho
desde años pasados a terceros: ISSSTE,
FOVISSSTE, cesantía y vejez, aunque algo ya
llevamos pagado (no en su totalidad], entre un
85 u 88%", Tal vez, pero las peticiones de los tra
bajadores, también tiene que ver con medicamen
tos, equipo, todo lo que tiene que ver con el
Sector, lo más curioso es que el secretario de
Salud tenga la desfachatez de arrancar la Tercera

Semana Nacional de Salud y campaña por la
Temporada Invernal 20182019, cuando ¡no
hay ni vacunas para las niños!
¿Sabia eso usted, señor secretario? ¡No hay ni
vacunas para los infantes!, los padres de familia
que llevan a sus hijos al Sector de Salud Pública
por una vacuna, se llevan la sorpresa de que ¡no
hay!, en ocasiones es el 1MSS el que apoya pres
tando éstas para los niños, pero el IMSS no puede
ser benefactor del sistema de salud del Estado,
cuando se sabe que Gómez Monge, con la venia
de Eruviel Ávila ¡saquearon al Sector!, y no hay
un peso para pagar ni una jeringa.
Es más, le comento que, a tal grado es la crisis en
el Estado, que hasta el Seguro Popular [que por
cierto, estuvo a cargo de O'Shea por algún
tiempo en el Gobierno Federal] que hoy, ese
apoyo "a los más pobres" se lia terminado. Ahora
sí cobran hasta las aspirinas a quienes están
registrados, resultando "mas de lo mismo" en lo
que a salud pública se refiere . ¿Será que también
el seguro popular fue saqueado y los recursos
repartidos entre los cuates?
Por otro lado, los nuevos diputados locales arre
metieron en contra de la administración del ex

gobernador Eruviel Avila Villegas y del ex secre
tario de Salud, César Gómez Monge por presun
tos desfalcos, trabajadores fantasma y pidieron
aclarar las observaciones realizadas por la
Auditoría Superior de la Federación (ASF) al sec
tor salud.

Sin embaigo, una vez más la aparición de Gabriel
O'Shea da de qué hablar, y es que éste, respecto a
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las observaciones de la ASF, destacó de manera
por demás soberbia, que "la función del secretario
de salud no es ser fiscalista, ni auditor, ni contra
lor, pues para eso están los organismos auditores
y lo que ha hecho es enviar la documentación que
le ha solicitado la ASF

Insistió en que "nü trabajo es ser secretario de
Salud, tengo muy claro cual es mi trabajo, no
soy fiscalista, no soy contralor1', pero hay que
reconocer, ¡tampoco funge como secretario!,
deja en claro que está "manipulado" y "frenado"
para tomar las medidas necesarias para restable
cer al Sistema y ponerlo a trabajar como debe ser.
No al 10 al 20 por ciento como lo está haciendo
hasta ahora, sin medicamentos, sin equipo módi
co, y con una plantilla de médicos y enfermeras
que "mueren de hambre", literalmente, por falta
de pagos. ¿Cómo quieren que den un buen ser
vicio si no les dan armas para hacerlo?
Por otro lado, diputadas morenistas advirtieron
que en el informe de la Cuenta Pública 2017 de
la ASF en último año de Eruviel Avila y el de la
elección a gobernador, hubo observaciones por
más de mil millones de pesos del Sector Salud,
Cuestionaron falta de sensibilidad y de empatia de
ayunos trabajadores y la necesidad de aclarar el
uso de recursos en d anterior gobierno.
Reconocen, además, que el ex secretario de
Salud fue déspota e irresponsable y en su ges
tión la ASF hizo observaciones por más de mil
millones de pesos supuestamente desviados al
pago de personal fantasma. Dicho sea de paso,
Gómez Monge no sólo fue irresponsable, hay
que llamarlo como lo que es ¡un ratero!, que
hizo y deshizo de los recursos del Sector
Salud, ¿Cuándo pensarán iniciar una carpe'
ta de investigación en su contra por el robo
millonario que hizo contra el sector? ¿Será
que por eso protegieron a Eruviel Ávila dán*
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dolé fuero? Porque el ex gobernador ¡es igual'
mente responsable de este saqueo!
Y bueno, por otro lado, se dejó saber que en hos
pitales no hay medicinas, ni médicos y la ASF
detectó un posible daño a la Hacienda por pagos
a personal que pese a ser dado de baja, seguía
cobrando.

Por todo lo anterior, la pregunta es ¿qué hizo el
anterior gobierno con el dinero no justificado?
¿Cuándo piensan investigarlo? ¿Cuándo pien
san llamar a cuentas a quienes saquearon al
Sector Salud? Hoy no se pide, se exige castigo a
quienes han dejado sin salud a miles de mexi
quenses, al tiempo de hacer un llamado a no tole
rar la corrupción, ni el tráfico de influencias,
como sigue sucediendo, ¿Hasta cuándo?...
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Replantearán proyecto*
si Texcoco gana consulta

Si en los resultados de la consulta popular gana que Texcoco sea
sede de una nueva terminal aérea en la zona centro del país, el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador respetará la deci

sión y replanteará el proyecto. Jesús Ramírez, próximo vocero presi
dencial, detalló que buscarán que el Nuevo Aeropuerto Internacional
de México se construya sin la inversión de recursos públicos.
Asimismo, atenderán las necesidades de la población que se manifies
ta en contra, estudiándose el impacto ambiental que tendrá la cons
trucción,

"Si continúa el proyecto hay que replantearlo, ya hasta lo aceptó
Carlos SUm, sobre los altos costos de una terminal de lujo. Tienen
que reducirse los costos, ver la mitigación ambiental y reparar el daño
que hay actualmente", detalló Ramírez en entrevista.
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Aportación voluntaria de
6 mil pesos para consulta

Un día después de que el equipo de transición de Andrés Manuel
López Obrador y los legisladores de Morena se enredaran al respon
der quién financiará la consulta sobre el Nuevo Aeropuerto
Internacional de México, el futuro coordinador de Comunicación,
Jesús Ramírez Cuevas, se reunió con los diputados federales de ese
partido para aclarar sus dudas. El monto sugerido es de 6,000 pesos
por cada uno para financiar el ejercicio. Al término de la reunión,
que duró aproximadamente una hora, Ramírez Cuevas dijo a los
medios que los diputados aportarán montos voluntarios para finan'
ciar la consulta.

"Esto es un acto de voluntad política, de promover la democracia.
Sin imposiciones, sin línea; no hay ninguna línea. Los diputados que
quieran colaborar, lo van a hacer; quienes no quieran, no hay ningún
problema11, afirmó.

Si César Duarte es extraditado,
su proceso será en libertad: Segab

Si el ex gobernador de Chihuahua,César Duartet es extraditado a
México, podría llevar su proceso en libertad porque los delitos que se
le imputan no son graves, según la propia ley. dijo el secretario de
Gobernación, Alfonso Navarrete, en su comparecencia en el Senado
por la glosa del sexto informe de Enrique Peña Nieto.
"¿Qué le corresponde al departamento de Estado norteamericano?

procesarlo. Allí está y creo que debemos hacer un esfuerzo para
transparentar más esta información y que pueda, sobre todo la socie
dad de Chihuahua, dejar constancia clara de qué está ocurriendo en
este caso particular",
Al responder los cuestión amiento s de legisladores, que le reclama

ron que el gobierno no haya encarcelado al ex gobernador de
Chihuahua, Navarrete dijo que de las 15 órdenes de aprehensión que
se han solicitado para la extradición de César Duarte, 10 órdenes son
del fuero común y se entregaron en 20 L7 por el gobierno de
Chihuahua. Precisó que se han entregado ya en este momento más
de 12 solicitudes de extradición.

"Los delitos por los que se ha acusado al gobernador César Duarte
son delitos que por la propia ley son delitos no graves, es decir, si
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fuese resultado de enfrentar un procedimiento penal lo podría enfren
tar en libertad". De acuerdo al titular de Gobernación, la tramitación
a que está obligada la Federación para entregar una solicitud de extra
dición al departamento de Estado norteamericano, pasa por un prin
cipio de equivalencia de qué tipo de delito es:
"Y sobre esa calificación se hace y se sigue el procedimiento. No es

una detención inmediata con fin de extradición, porque el propio deli
to por el cual se acusa en la instancia, en el estado de origen es un
delito no grave". Diría que por ello le corresponde al Departamento
de Estado norteamericano, procesarlo.
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Transporte
AL inaugurar La Primera Semana de
Movilidad y Seguridad ViaL, el gober
nador consideró que en La actualidad
se requieren medidas eficientes e
innovadoras para mejorar el servicio
de transporte público, pues gran
parte de La sociedad mexiquense
invierte hasta cinco años de su vida

en el tráfico, y gasta hasta el 40 por
ciento mensual de sus ingresos en
transportación. Pues sí, son muchos
los problemas que a diario viven
los mexiquenses en este tema del
transporte público, por lo que es im
portante hacer una transformación
real, al margen de los intereses de los
líderes del transporte, que se sientes
dueños de las calles, que tienen uni
dades pirata, automotores contami
nantesy siempre estén en contra de
los sistemas masivos de transporte.

Los que y se preparan para el deba
te son los tres candidatos a la presi
dencia del Comité Directivo Estatal

del PAN en Edomex, Jorge Inzunza,
Óscar Sánchez y José Luis Durán,
evento que se realizará en el edificio
del PAN estatal el próximo sábado y
se espera que se realice en un clima
de civilidad y propuestas. Será muy

interesante ver al avezado Durán,
contra un duro Óscar Sánchez y un
gran negociador como Jorge Izunza,
este último muy echado para ade
lante por el gran apoyo que le han
brindado los grupos más represen
tativos del panismo mexiquense.

En Naucalpa.n la reubicación de
comerciantes ambulantes en los

alrededores del mercado municipal
se logró con éxito, pero ahora los
"toreros" comienzan nuevamente a

ganar terreno y eso tiene enojados a
muchos locatarios y automovilistas
que a diario tienen que lidiar con
estos comerciantes que invaden
carriles de calles importantes en
esta zona.

En Tepotzotlán, el alcalde Ángel
Zuppa finalmente logrará colocar
la escultura del "Señor del Nicho",
de 15 metros de altura en el cerro

de Tres Cabezas, Luego de haber
conseguido que La Profepa retirara
los sellos para impedirlo, ya que
algunos vecinos se quejan de que
para colocarlo tienen que talar
varios árboles, pero el edil dice que
ya demostró que no habrá daño
ecológico en el área.
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¿SERÁ? ]
Quiere colgar los guantes
Nadabienle supo al líder nacional delPRD anunciar que el
partido renovará sus órganos y dirigencias hasta el próximo mes
de diciembre; en teoría, para que los cambios vayan acordes a
la ya publicitada renovación del instituto político. Resulta que,
al estilo MuriJlo Karam, Manuel Granados ha confiado a sus
cercanos que ya se cansó de la situación que se vive al interior del
sol aztecay que, si se lo permiten, preferiría colgar los guantes. De
ahí que, nos aseguran, el dirigente ha intentado dejar el encargo
en al menos un par de ocasiones; aunque las diferentes tribus del
perredismo le han pedido que "aguante" unos meses más. ¿Será?

Llega el derecho de piso a la Del Valle
Almenos 20 comerciantes de la colonia Del Valle aseguran que
en las últimas semanas han recibido llamadas para extorsionar
los, amenazarlos de muerte si denunciany si no pagan, y hasta
sujetos en motos y en camionetas de luj o se detienen frente a los
negocios y toman fotos. La exigencia es el pago de cinco mil a 20
mil pesos mensuales, según el giro comercial. Y cabe decir que los
negocios no están en calles escondidas, pues la mayoría se ubica
en plena Avenida Universidad, Pilares, MiguelLaurentyTlaco
quemécatl, entre otras. Hasta ahora, dicen, no han pagado a los
criminales, pero temen que algo mayor pueda ocurrir. ¿Será?

El toro por los cuernos
El primer gran reto que enfrenta Jesús Ramírez Cuevas
como vocero del equipo de transición del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, es el debate en torno al Nuevo Aero
puerto Internacional de México y la próxima consulta, y no lo

ha hecho nada mal. Ha acudido a todos los medios que se lo han
pedido para explicar lo necesario, como que éste es el primer
gran ejercicio rumbo a la construcción de una democracia
participativa, donde se involucre y escuche a la sociedad en la
toma de las decisiones trascendentes para la nación, así como
el hecho de que el Presidente electo se decidirá por el proyecto
que gane, sea cual sea. Todo parece indicar que así continuará,
yeso que se mueve en aguas que por momentos se ven muy
turbulentas, ya que ha sido duramente cuestionado, aveces sin
razón... Dicen por ahí que ha pasado la prueba. ¿Será?

Se acumula plástico
Nos cuentan que en Querétaro se viene un megaproblema
ambiental, cortesía de el ex alcalde Marcos Aguilar, pues a mes
y medio de que el municipio prohibiera la entrega de bolsas de
plástico, la entidad sufre las consecuencias de las malas decisio
nes ambientales tomadas por las autoridades, pues en la ciudad
se han acumulado cerca de 600 toneladas de residuos plásticos
que antes utilizaba, comprabayrecogíalaindustriapara elreci
claje. Todo por una pésima Norma Técnica que se aprobó. Ante
ello, el nuevo alcalde, Luis Bernardo Nava, ya revisa la idea
de la directora de Ecología, Martha Patricia Vargas Salgado,
impulsando un programa de reciclaje... ¿Será?

Bajo advertencia, no hay engaño
Se avecina un gran escándalo en la Subsecretaría de Hacienda
por el actuar de los bandidos de Río Frío, encabezados por un
tal Isaac Gamboay sus secuaces. Los depósitos están sueltos y
son veneno puro. Nos dicen que un suizo tiene miedo. ¿Será?
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282 vicevirreyes para
someter a alcaldes
Ya está el esquema para contro

lar al país desde el centro.
A los estados, está dicho y

la oposición de los gobernadores
ha sido acallada, se les someterá a
través de representantes plenipo
tenciarios de los poderes federales.
Ellos controlarán prácticamen

te todo.

El presupuesto federal, en espe
cial los recursos destinados para
programas federales con los cuales
se congraciará alos votantes conbe
cas, pensionesyapoyos económicos.
Nada de ese dinero pasará a través

de las autoridades estatales, como
ha sucedido en el pasado y ahora
con apoyos tan benévolos como el
Seguro Popular o de Prospera.
Esos representantes vicego

bernadores, virreyes o como se les
quiera llamar en abierta compe
tencia política y económica con los
poderes locales están listos y en
lista de postulación para las próxi
mas elecciones.

Su envío es reacción a un diag
nóstico inicial:

Los gobernadores no cumplen.
Sólo se dedican a robar el dinero

igual que los alcaldes.
Empero, y pese a las suspicacias

generadas con los mandatarios, el
control no quedará en el ámbito
estatal y se extenderá a las profun
didades de la geografía nacional.

¿YDÓNDE QUEDARÁN
LOS ALCALDES?

A su triunfo, Andrés Manuel Ló
pez Obrador anunció muchas de
signaciones.
La primera fue nombrar 32 re

presentantes federales para cada
una de las entidades federativas y
300 delegados especiales, número
coincidente con los distritos elec
torales existentes.

Hoy los números no dan para
tanto.

Se ha hecho un análisis de ciu

dades, regiones y sobre todo zonas
conurbadas a las cuales se les pre
tende impulsar políticamente para
llamarlas más adelante "polos de
desarrollo".

Un caso: la Laguna está com
puesto de varios municipios de
Coahuila y Durango Torreón y
Gómez Palacio son los más impor
tantes, pero ninguno de los gober
nadores los atiende como debe.

Como él hay casi 300 digamos
280, y a ellos se enviarán coordi
nadores para controlar todo: in
versiones, planes de crecimiento
y seguridad pública por encima de
los presidentes municipales.
La seguridad es fundamental

y el plan gira sobre el envío pro
medio de mil elementos Policía

Federal, Ejército, Marina para ga
rantizar la pacificación con repor
te directo al centro del país.
Hay un problema: no se tienen

los 300 mil elementos necesarios y
reforzarse con agentes estatales y

municipales es abrir la puerta a las
delaciones, filtraciones y fracaso
del esquema.
Pero no hay duda: ellos serán

responsables de la atención social,
política y económica de cada re
gión porque ni gobernadores ni
alcaldes son confiables a ojos del
próximo Gobierno federal.

MISIONES DELICADAS
A SEGUNDONES

No todo está dicho en el equipo de
Andrés Manuel López Obrador.
Tenemos los nombres de los ti

tulares, lo cual es importante, pero
no definitivo en el esquema del fu
turo Presidente de la República.
Los segundos en el organigrama

son quizá más importantes, como
muestra la posición de Alejandro
Encinas como subsecretario de

Gobernación debajo de Olga Sán
chez Cordero.

Pero vienen otros segundos de
gran trascendencia.
¿Porqué?
Porque el tabasqueño ha co

menzado a repartir tareas propias
y ajenas a cada una de las secreta
rías de Estado, direcciones genera
les y órganos desconcentrados de
los nombres difundidos.
Pronto, conforme se defina el

plan de Gobierno, le daremos más
detalles y sobre todo dónde esta
rán los hombres más importantes
de López Obrador.
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